
■ El Centro de Emprendimiento Digital ‘Misión’,
inaugurado ayer en El Banco, posiciona a la
ciudad de Jaén como referente en innovación,
videojuegos y economía digital P11

Jaén abre las puertas a
su futuro digital con la
inauguración de ‘Misión’

■ El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez,
aseguró ayer que el Ejecutivo presentará unos
Presupuestos para 2026, aunque no se plantea
adelantar elecciones si no logra aprobarlos P3

Sánchez agotará la
legislatura con o sin
presupuestos en 2026

Francisco Reyes  cree que las
andaluzas serán en octubre P2
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Llamamiento a la calma del sector
olivarero ante los aranceles de EEUU

AGRICULTURA  Más del 80% de la producción española de aceite de esta campaña ya está vendida P12

COAG___Lanza un mensaje de tranquilidad al tiempo que pregunta a la UE de dónde saldrá el dinero destinado a
material militar  UPA___Pide prudencia y recuerda que no todos los productos se van a ver afectados de la misma
manera  ASAJA___Recuerda que España ya tuvo aranceles al aceite de oliva con el anterior gobierno de Trump

Inauguración del Centro de
Emprendimiento Digital ‘Misión’,
ubicado en el antiguo edificio del
Banco de España. VIVA
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Retrasos en
la conexión
ferroviaria con
Madrid por
un incendio
CIUDAD REAL. EUROPA PRESS | La
circulación ferroviaria en-
tre Puertollano y Venta de
la Inés, en la provincia de
Ciudad Real, que afectaba a
la línea de alta velocidad
entre Madrid y Andalucía
quedó ayer tarde restableci-
da tras haber sido interrum-
pida por un incendio origi-
nado en la localidad de Bra-
zatortas,  próximo a las vías
que dificulta la visibilidad,
según informó Adif en su
cuenta en la red social X.

Posteriormente y según
comunicó el operador fe-
rroviario en sus redes socia-
les, la vuelta de la circula-
ción se decidió una vez que
fue revisada la infraestruc-
tura por los equipos de
mantenimiento de la com-
pañía. Sin embargo, los tre-
nes acumularon algún re-
traso por la aglomeración
de convoyes.

Por su parte, el Sistema
de Información de Incen-
dios Forestales del Gobier-
no de Castilla-La Mancha
señaló que la situación ope-
rativa descendió a Nivel 0 y
en el lugar trabajan 2 me-
dios de extinción aéreos,
con 2 personas; 13 medios
de extinción terrestres, con
52 personas; y 16 personas
más de personal interno.

El incendio fue declara-
do a las 13.27 de ayer tras
haber sido avistado por un
vigilante fijo.

TRANSPORTE

Actualidad PARTIDOS

Antonio Sanz, nombrado
coordinador del PP para
Interior y Emergencias 

ANDALUCÍA
El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, ha escogido co-
mo su nuevo coordinador nacional para Interior y Emer-
gencias al actual consejero andaluz de la Presidencia, In-
terior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, An-
tonio Sanz. Varios miembros del PP andaluz se han incor-
porado al Comité Ejecutivo Nacional del Partido Popular.
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VIAJE A JAPÓN El presidente de la Junta aspira a recuperar las cifras de turistas procedentes de este país previas a la pandemia del Covid-19

Moreno reivindica a Andalucía como la
comunidad con mayor proyección de España
TOKIO (JAPÓN). EUROPA PRESS | El
presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, re-
vindicó ayer al inicio de su via-
je oficial a Japón que Andalu-
cía “se ha convertido en la co-
munidad autónoma con ma-
yor proyección internacional
ahora mismo de España” supe-
rando a Cataluña, “que ha teni-
do durante mucho tiempo una
inversión muy fuerte en políti-

ca exterior, pero después del
procés ha quedado un poco re-
legada”. Moreno se pronunció
de este modo en declaraciones
a los periodistas tras una visita
a la sede de la multinacional
almeriense Cosentino en Tokio
con la que inició una visita ofi-
cial a Japón durante la que
también visitará Kioto y Osa-
ka, sede de la Exposición Uni-
versal que se celebra este año

2025.
El jefe del Ejecutivo andaluz

explicó que esta visita a Japón
se inserta en la “estrategia de
Andalucía para proyectar su
imagen internacional en el
mundo, captar la atención de
inversores y proyectar las em-
presas andaluzas”, para lo que
se ha iniciado en la sede en To-
kio de Cosentino, “una gran
empresa de referencia que fac-

tura 1.500 millones de euros,
tiene 6.000 trabajadores y su
sede social está en la provincia
de Almería”.

A continuación, Moreno se
reunió con el vicepresidente
mundial de Corporación Mit-
sui, un “gigante que construye
aerogeneradores y que factura
90.000 millones de euros don-
de queremos que sigan invir-
tiendo en alguno de los objeti-

POLÍTICA El presidente de la Diputación de Jaén vaticina un posible adelanto electoral de Juanma Moreno

Juanma Moreno y Francisco Reyes mantienen una conversación en el Palacio de San Telmo. EUROPA PRESS

Edu Siles
SEVILLA | Las elecciones anda-
luzas “serán el 19 ó 26 de octu-
bre” después de que el presi-
dente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno, convo-
que la cita electoral “el 1 o el 8
de septiembre”. Es el vatici-
nio de Francisco Reyes, presi-
dente de la Diputación de
Jaén, que augura un “otoño
muy calentito para todos”.

Es la “sensación” del diri-
gente provincial de Jaén, que
deja entrever un escenario
político agitado a la vuelta de
las vacaciones de verano. 

Lo ha indicado en una rue-
da de prensa convocada este
lunes para valorar su encuen-
tro con Juanma Moreno el pa-
sado viernes, una reunión en
la que no se cerró ningún
compromiso por parte de la
Junta de Andalucía para la
provincia de Jaén, según el to-
davía presidente de la Diputa-
ción, quien renunció hace
unos meses al liderazgo pro-
vincial del PSOE.

“Yo creo que elecciones ha-
brá pronto”, ha zanjado Reyes,
al tiempo de que ha ironizado
al asegurar que está convenci-

do de que el tranvía no estará
circulando en el último trimes-
tre de 2025. “Lo sacarán a dar
un paseo el día de la jornada
de reflexión”, pero “poco

más”, aunque “igual corren al-
go más porque hay un cierto
tufillo a elecciones en Andalu-
cía”. “Estoy convencido que
en cuanto volvamos del vera-

no, está convocando” Moreno,
ha comentado Reyes, quien
también ha dejado claro que
no es él “quien convoca las
elecciones”.

Sin embargo, el Gobierno
andaluz no da importancia a
las palabras del presidente de
la Diputación de Jaén, según
han comentado fuentes del
Ejecutivo de Juanma Moreno
a este diario. Es más, la conse-
jera de Hacienda, Carolina
España, está realizando los
trabajos del borrador de pre-
supuestos de Andalucía para
el año 2026, un paso funda-
mental para que el PP pueda
gobernar en minoría en caso
de perder la mayoría absoluta
en las elecciones, por ahora
previstas para junio de 2026.
También Juanma Moreno tie-
ne una cita ineludible en las
próximas Navidades al ser rey
Baltasar en la Cabalgata de
Reyes Magos de Sevilla.

Un adelanto electoral en
Andalucía sí pillaría a contra-
pié al PSOE, ya que su candi-
data a la presidencia de la
Junta, María Jesús Montero,
aún sigue siendo vicepresi-
denta primera del Gobierno
de España y ministra de Ha-
cienda.

Comenta esta noticia en
andaluciainformacion.es

Francisco Reyes cree que las
andaluzas serán en octubre
FECHAS___Asegura que los
andaluces acudirán a las urnas
el 19 ó 26 de octubre

GOBIERNO ANDALUZ___Está
iniciando el borrador de
presupuestos del año 2026 

CITA GRANDE___ Juanma
Moreno encarnará al rey
Baltasar de Sevilla en Navidad

vos que nosotros tenemos es-
tratégicos en el ámbito de la
energía” y finalizó la agenda
de esta primera jornada con la
gobernadora de Tokio para fir-
mar un memorándum para
desarrollar acciones comunes
en el ámbito de la cultura, ins-
titucional y económico y a la
que invitó formalmente a visi-
tar Andalucía.

Moreno expresó además  la
aspiración de su Ejecutivo de
recuperar las cifras de turistas
procedentes de este país pre-
vias a la pandemia del Covid-
19, para lo que tiene previsto
abrir una negociación con la
aerolínea japonesa ANA un

vuelo directo con Andalucía.
En el plano económico, du-

rante este viaje tiene previsto
visitar la fábrica del gigante
tecnológico Fujitsu; la firma
NTT Data, multinacional espe-
cializada en servicios de con-
sultoría también en el sector
tecnológico con sede en Tokio
y que cuenta ya con oficinas en
varias provincias andaluzas;
las sedes de Hitachi Energy Ja-
pan, filial energética de la mul-
tinacional electrónica enfoca-
da en el desarrollo de las reno-
vables, y Miki Travel, provee-
dor global líder en servicios tu-
rísticos; o el complejo empre-
sarial Kioto Research Park.
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GOBIERNO A pesar de no haber conseguido hasta el momento aprobar ninguno en lo que va de legislatura

Pedro Sánchez ante los medios de comunicación hace balance del curso político. EDUARDO PARRA - EUROPA PRESS

MADRID. EUROPA PRESS | El presi-
dente del Gobierno, Pedro
Sánchez, ha descartado que
vaya a adelantar las eleccio-
nes generales asegurando
que las próximas se celebra-
rán en 2027 y haciendo hinca-
pié en la buena marcha del
país en el plano económico:
“Las legislaturas duran cua-
tro años”, ha remarcado.

En la rueda de prensa de ba-
lance del curso político de
ayer en La Moncloa, el jefe del
Ejecutivo dejó clara su inten-
ción de llevar su mandato
hasta el final, a pesar de que
hasta el momento no ha con-
seguido aprobar unos Presu-
puestos Generales del Estado
(PGE) en lo que va de legisla-
tura. 

En ese sentido defendió que
cuenta con los fondos europe-
os que ha llegado a calificar
como “otros presupuestos”.
Así aseguró que presentará el
proyecto de presupuestos pa-
ra el año 2026 y buscará el
apoyo de todos sus socios in-
cluido Junts, la formación li-
derada por Carles Puigde-
mont, con el que sigue decidi-
do a mantener un encuentro.

Sánchez indicó en varias
ocasiones durante su inter-

INSISTENCIA___El presidente del
Gobierno descarta que vaya a
adelantar las elecciones generales

vención que se encuentra “en
el ecuador de la legislatura”
dejando claro que quedan dos
años más de Gobierno de coa-
lición. Además, al ser interro-
gado directamente sobre si ve
factible llegar hasta el final
del mandato aunque no con-
siga aprobar ningunos presu-
puestos, subrayó que las le-
gislaturas “constitucional-
mente duran cuatro años”. 

En todo caso, elogió la bue-
na situación económica en la
que a su juicio se encuentra
España, mejor que el resto de
países europeos y que gobier-
nos anteriores, en cuanto a
crecimiento del PIB y creación
de empleo. Para el presidente,
la evolución de los datos mar-
croeconómicos está demos-
trando que la agenda política
del Gobierno es “beneficiosa”
para el país.

Sánchez no quiso aclarar
qué ocurriría si no logra sacar
adelante los PGE para 2026 y
se limitó a asegurar que van a
“pelear” para aprobarlos. En
ese sentido aseguró que se
reunirá con “todos los interlo-
cutores” y socios parlamenta-
rios -incluido Puigdemont-
para atraer su apoyo.

Al tiempo que confirmó que

a la vuelta del parón veranie-
go presentará el proyecto de
PGE para 2026, apostilló que
el Gobierno cuenta con los
fondos europeos, que son
“una herramienta fantástica
para la transformación, el cre-
cimiento económico, la crea-
ción de empleo y la moderni-
zación de nuestro país”.

Sánchez admite que en el
Congreso de los Diputados
“no hay una mayoría” ni de iz-
quierda ni de derecha, pero
defiende que su Gobierno es
el único que puede aglutinar
una mayoría “en positivo”.

Sánchez asegura que presentará un
proyecto de Presupuestos para 2026

Trump urge
a Putin a
acelerar un
alto el fuego
en Ucrania

MADRID. EUROPA PRESS | El presi-
dente de Estados Unidos, Do-
nald Trump, adelantó ayer
que reducirá el plazo de 50
días dado a Ucrania y Rusia
para que logren un alto el
fuego y volvió a reprochar a
su par ruso, Vladimir Putin,
la falta de interés por alcan-
zar un acuerdo. “Estoy muy
decepcionado”, dijo.

“Me llevaba muy bien con
él”, dijo Trump, quien evi-
denció su malestar con el
presidente ruso, a quien afeó
que después de haber habla-
do con él “varias veces” y cre-
er que se había logrado resol-
ver las cosas, “sale y empieza
a lanzar cohetes en alguna
ciudad, como Kiev, y mata a
mucha gente”.

“Estoy decepcionado con
el presidente Putin. Muy de-
cepcionado con él”, lamentó
Trump en declaraciones a la
prensa, previas a reunirse a
puerta cerrada ayer con el
primer ministro británico,
Keir Starmer, en Escocia.

“Voy a reducir esos 50 días
que le di a un número menor,
porque creo que ya sabemos
la respuesta sobre qué va a
ocurrir”, dijo Trump, quien
hace dos semanas afirmó
que impondría aranceles del
100 por cien a Rusia y a quie-
nes comerciaran con ellos si
no se lograba un acuerdo con
Ucrania.

MADRID. EUROPA PRESS | El Gobier-
no aprobará hoy en Consejo
de Ministros la ampliación
del permiso por nacimiento
de 16 a 17 semanas y la retri-
bución de dos de las 8 sema-
nas del permiso por cuidado
de hijo hasta que este cumpla
8 años, según anunció el pre-
sidente del Gobierno, Pedro
Sánchez. Además, ha precisa-
do que las familias monopa-
rentales, en su mayoría (“un
80%”) monomarentales pa-
sarán a tener “32 semanas
frente a las 16 actuales”.

INVASIÓN RUSA

SOCIEDAD

El Gobierno
ampliará hoy el
permiso por
nacimiento

ARANCELES Y evita una guerra comercial

Para Bruselas, el pacto
con EEUU es “el mejor
acuerdo” posible
BRUSELAS. EUROPA PRESS | El comi-
sario europeo de Comercio,
Maros Sefcovic, defendió ayer
el acuerdo con Estados Unidos
que fija un arancel general del
15% a las importaciones euro-
peas, sin medidas recíprocas
por parte de la Unión Europea,
genera estabilidad en las rela-
ciones y evita una guerra co-
mercial con Washington, asu-
miendo que el gravamen pac-
tado es “aceptable” y será la

cifra máxima que se aplicará
también a sectores como el
farmacéutico y el de los semi-
conductores, bajo investiga-
ciones del Departamento de
Comercio estadounidense. “Si
tuviera que resumir este
acuerdo entre la UE y Estados
Unidos en una sola frase, diría
que aporta una estabilidad re-
novada y abre la puerta a la co-
laboración estratégica”, afir-
mó Sefcovic. La
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REDACCIÓN | El líder del PP, Al-
berto Núñez Feijóo, criticó al
presidente por hacer un “mi-
tin” en su balance y le advirtió
de que no se puede gobernar a
base de “mordidas y audios” y
sin tener “vergüenza”. “Hoy
en Moncloa el presidente más
débil, más rodeado por la co-

rrupción y que más ha degra-
dado las instituciones y la
imagen internacional de nues-
tro país ha convocado un mi-
tin para volver a mentir a los
ciudadanos y decir lo bien que
gobierna”, resumió Feijóo al
inicio de su intervención en el
Comité Ejecutivo del PP.

Feijóo censura el “mitin”
de Sánchez en Moncloa



CORTES DE LUZ Reclaman un plan de acción y de inversión detallado y vinculante, con presupuestos y calendario, para modernizar la red

Santa Cruz exige
un informe sobre
el estado de la red
NUEVA QUEJA___Critican
cómo las interrupciones
sistemáticas amenazan su
actividad económica

DENUNCIA___Anuncian que
la presentarán ante la
Junta si no se atiende su
petición en 30 días

Manuel J. Florencio
SEVILLA | La Asociación de Hos-
teleros del sevillano barrio de
Santa Cruz ha emitido una
nota de prensa para hacer un
llamamiento urgente a las au-
toridades y a la empresa su-
ministradora de energía eléc-
trica, Endesa y e-distribu-
ción, ante los continuos pro-
blemas causados por los cor-
tes de luz que, de manera sis-
temática y reiterada, están
paralizando la actividad eco-
nómica en esta emblemática
zona de la ciudad.

A pesar de los múltiples re-
querimientos y denuncias
presentadas, la Asociación
lamenta la ausencia de una
respuesta satisfactoria y de
medidas concretas para solu-
cionar esta situación, que ca-
lifican como “insostenible”.

Ante la falta de soluciones,
la asociación de Hosteleros
del Barrio de Santa Cruz exige
el inicio inmediato de una in-
vestigación técnica exhausti-
va sobre la infraestructura
eléctrica, así como la entrega
de un Plan de Acción y de In-
versión vinculante y detalla-
do, con presupuesto y calen-
dario de ejecución, para mo-
dernizar la red.

Además, reclaman a la
compañía el establecimiento
de un canal de reclamación
único y agilizado para la com-
pensación íntegra de todos
los daños y perjuicios sufri-
dos.  La última de las peticio-
nes es la remisión de un infor-
me oficial con los valores his-
tóricos de TIEPI y NIEPI y la
aplicación automática de los
descuentos reglamentarios
en las facturas.

“Nos encontramos en una
situación límite. Los cortes de
luz no sólo persisten, sino
que se han convertido en una
constante que amenaza la
viabilidad de decenas de ne-

gocios y cientos de puestos de
trabajo en el barrio de Santa
Cruz”, afirma Víctor Soriano
Valenzuela, presidente de la
Asociación de Hosteleros de
esta conocida zona de Sevilla.
“Desde hace meses, nuestros
establecimientos vienen pa-
deciendo una degradación
inaceptable de la calidad del
servicio eléctrico. Lejos de ser
incidentes puntuales, los cor-
tes de luz son un patrón recu-
rrente que causa gravísimos
perjuicios económicos, ope-
rativos y reputacionales”,
añade el presidente de la enti-
dad.

Límites máximos en cortes
La asociación ha documenta-
do detalladamente cada inte-
rrupción y evidenciado una
frecuencia y duración que
“exceden cualquier umbral
de tolerancia y que, según sus
fundamentos legales, vulne-
ran el derecho a un suminis-
tro en condiciones de regula-
ridad y calidad, amparado
por la Ley 24/2013 del Sector
Eléctrico y el Real Decreto
1955/2000 ”, afirma. 

Sospecha la asociación que
se están superando de forma
sistemática los límites máxi-
mos anuales de interrupción
(TIEPI) y de número de inte-
rrupciones (NIEPI) estableci-
dos para zonas urbanas en la
Orden ECO/797/2002.

Los perjuicios
Los perjuicios para el sector
hostelero son cuantiosos y se
clasifican en tres categorías
principales, siendo la prime-
ra la de los daños emergentes,
entre ellos averías y destruc-
ción de equipos críticos como
cámaras frigoríficas, TPVs,
maquinaria de cocina y siste-
mas de climatización, debido
a los cortes y las sobretensio-
nes subsiguientes. Además,

se produce la pérdida de mi-
les de euros en alimentos y
bebidas perecederos por la
rotura de la cadena de frío.

La segunda categoría es la
del lucro cesante, las pérdi-
das económicas masivas por
la imposibilidad de atender a
la clientela, cancelación de
reservas y cierre forzoso de
establecimientos durante ho-
ras, a menudo en momentos
de máxima afluencia.

Y la última, el daño reputa-
cional. La recurrencia de los
cortes genera una percepción
de falta de fiabilidad que es
letal en el sector servicios,
empañando la imagen del ba-
rrio de Santa Cruz como desti-
no turístico de excelencia,
aseguran.

La asociación ha dirigido
requerimientos formales a
Energía XXI Comercializado-
ra de Referencia, S.L. (Grupo
Endesa), al Defensor del Pue-
blo de Andalucía, a la Delega-
ción Territorial de Industria,
Energía y Minas en Sevilla y al
Ayuntamiento de Sevilla. Sin
embargo, hasta la fecha, “la
respuesta ha sido sistemáti-
camente inadecuada, evasiva
e insuficiente, limitándose a
reparaciones puntuales que
no abordan la causa raíz del
problema”, lamenta Soriano.

Señalan a e-distribución
Desde la asociación se insiste
en que la responsabilidad re-
cae directamente en la em-
presa distribuidora e-distri-
bución Redes Digitales,
S.L.U., como responsable di-
recta de la calidad y manteni-
miento de la red física. “Es
hora de que e-distribución
asuma su responsabilidad.
Sus explicaciones son contra-
dictorias: por un lado, afirma
que sus infraestructuras
cumplen la normativa, y, por
otro, anuncia inversiones ur-

El desmantelamiento de las líneas de alta tensión aéreas en la zona de Sevilla Este y Torreblanca. AYTO

IU avisa de que Endesa debe
pagar el cambio de alta tensión
SEVILLA. A. Q. Q. | El portavoz y
concejal de Izquierda Unida
en el Ayuntamiento de Sevi-
lla, Ismael Sánchez Castillo,
ha reclamado al alcalde José
Luis Sanz que aclare con ur-
gencia y transparencia en qué
consiste la supuesta colabo-
ración municipal en las obras
de soterramiento de las líneas
de alta tensión entre Sevilla
Este y Torreblanca, un pro-
yecto de Endesa, que es la que
debe asumir íntegramente los
costes, recordando que es la
responsable de que continú-
en los cortes de luz en nume-
rosos barrios de la ciudad.

“Los sevillanos tienen de-
recho a saber si el Ayunta-
miento está destinando fon-
dos públicos a un proyecto
que, por su naturaleza y ori-
gen, debe ser sufragado en su
totalidad por Endesa”, ha se-
ñalado Sánchez en una nota
de prensa.

El edil ha recordado que es-
te proyecto nace de un conve-
nio firmado en 2017 entre el
Ayuntamiento, Red Eléctrica
Española y Endesa, y que las
obras y la inversión necesaria

son de su competencia exclu-
siva de la compañía. “No pue-
de haber ambigüedad: Ende-
sa es la responsable del sote-
rramiento y del desmantela-
miento de la línea aérea. Ni
un euro del presupuesto mu-
nicipal debe destinarse a su-
fragar una obligación que co-
rresponde a una empresa pri-
vada que obtiene millonarios
beneficios a costa de un servi-
cio esencial”, ha insistido.

Sánchez también ha exigi-
do al alcalde que no utilice la
obra como un anuncio propa-
gandístico, ocultando que se
trata de una inversión priva-
da impuesta por las propias
condiciones del servicio y las
demandas vecinales. “Esta-
mos hartos de que se maqui-
llen como logros municipales
obras que no paga el Ayunta-

para la defensa de los legíti-
mos intereses económicos de
nuestros miembros”, añade
el presidente de la entidad.

La asociación confía en que
las autoridades y la empresa
distribuidora actúen con la
diligencia necesaria para re-
solver esta crisis energética
que afecta no solo a los hoste-
leros, sino a la imagen y eco-
nomía de Sevilla.

de acción concreto en el plazo
estipulado de 30 días, nos ve-
remos obligados a interponer
una denuncia formal ante la
Consejería de Industria, Ener-
gía y Minas de la Junta de An-
dalucía, iniciar reclamacio-
nes colectivas ante los orga-
nismos de protección al con-
sumidor y explorar todas las
vías legales, incluyendo ac-
ciones judiciales colectivas,

gentes en las mismas zonas
afectadas”, señala el presi-
dente de los hosteleros de
Santa Cruz en la nota de pren-
sa.

“No podemos esperar más.
Nuestros negocios están sien-
do arruinados por la falta de
un servicio básico y esencial
por el que pagamos religiosa-
mente”, enfatiza Víctor Soria-
no. “Si no se adopta un plan

miento. Es una falta de respe-
to a la ciudadanía y a la ver-
dad”, ha subrayado en el co-
municado.

Ha recordado que Endesa
es la misma empresa respon-
sable de los continuos cortes
de luz que sufren “numerosos
barrios”, desde Torreblanca
hasta el Polígono Sur, pasan-
do por zonas del Casco Histó-
rico. “Una compañía que no
garantiza el suministro eléc-
trico a miles de familias no
puede ahora presentarse co-
mo benefactora del espacio
público. Lo mínimo que pue-
de hacer es asumir el coste ín-
tegro de unas infraestructu-
ras que ella misma instaló y
que durante años han su-
puesto un perjuicio para el
vecindario”, ha recalcado.

Finalmente, ha instado al
gobierno municipal a ejercer
una “posición firme frente a
Endesa, defendiendo los inte-
reses públicos, garantizando
que la empresa pague lo que
le corresponde y dejando de
utilizar el Ayuntamiento co-
mo altavoz de intereses priva-
dos”.

Es la responsable del
soterramiento y
desmantelamiento de
la línea entre Sevilla
Este y Torreblanca
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VERTIDOS MINEROS La Cofradía de Pescadores realiza una analítica al mes de metales pero reclama la moratoria para evitar riesgos

La lonja de Sanlúcar confirma que,
por ahora, no hay contaminación
MUY CONTROLADO___A los análisis que realizan ellos se suman las inspecciones periódicas de
Sanidad  DATOS___Los comparten con la plataforma, a la que apoyan para el comité científico

Carmen del Toro
SEVILLA | La Cofradía de Pesca-
dores de Sanlúcar de Barra-
meda confirma con contun-
dencia que en estos momen-
tos ninguna analítica ha de-
tectado presencia de metales
en ninguna de las especies
que comercializan en la lonja
pero sí expresan su preocupa-
ción por el futuro si no hay
moratoria y se confirman los
vertidos mineros autorizados
tanto a Cobre Las Cruces co-
mo a Minera Los Frailes en
Aznalcóllar.

Lo confirma José Carlos Ma-
cías, técnico de gestión pes-
quera de la Cofradía de San-

lúcar de Barrameda, quien
explica que realizan men-
sualmente una analítica de
detección de metales, cuando
sólo están obligados a hacer-
la una vez al año, y que hasta
el momento ninguna ha dado
positiva. 

A estas analíticas su suma
el control que lleva a cabo Sa-
nidad y que incluye una ins-
pección mensual en la que se
le aportan muestras de todas
las especies, muchas de ellas,
como los tiburones o pintas
rojos y los cangrejos azules,
que se alimentan en el fondo
del lecho y son más suscepti-
bles de contaminación con

metales. “De momento,
bien”, insiste.

Macías quiere dejar claro la
especial sensibilidad del pro-
ducto con el que trabajan y
que está “supercontrolado”,
desde la galera al langostino,
pasando por las 154 especies
que se comercializan en la
lonja, y cuyas analíticas están
siendo compartidas con los
científicos de la plataforma
SOS Guadalquivir, como el
ecólogo Jesús Castillo, a los
que apoyan en la petición de
que sea un equipo multidisci-
plinar el que estudie el estado
actual del río Guadalquivir y
del estuario.

“Queremos saber qué ocu-
rre”, apunta, señalando que
sólo en galeras sacan 500.000
kilos al año y que les preocu-
pa la incidencia que pueda te-
ner la autorización de verti-
dos mineros al Guadalquivir,
tanto de Cobre Las Cruces co-
mo de Minera Los Frailes en
Aznalcóllar, y si ahora mismo
“todo está bien”, si entran en
funcionamiento podría afec-
tar directamente a barcos,
trabajadores o al turismo gas-
tronómico.

También cuestiona que se
tenga que poner en una ba-
lanza los trabajos que se crea-
rían en la mina frente a los

problemas medioambienta-
les que generaría, además de
que afectarían a muchos más
empleos, directos e indirec-
tos, en la desembocadura del
Guadalquivir.

Según su web, la Cofradía
de Sanlúcar da empleo a 600
trabajadores, 445 de ellos di-
rectos, y cuenta con 117 em-
presas, con más de cien bar-
cos, de los que 62 son de
arrastre, 7 de cerco, 32 maris-
queros y 27 artesanales, que
llevan hasta la lonja 154 espe-
cies diferentes, algunas de
ellas con gran reconocimien-
to, como el langostino, el can-
grejo azul o los ostiones.

El apunte

■ ■ El alcalde de Chipiona,
Luis Mario Aparcero, anuncia
el inicio de una campaña de
recogida de firmas en apoyo a
la moratoria de los vertidos
mineros y “a favor del río,
Salvemos el Guadalquivir, que
es nuestro lema”, después de
abanderar la pasada semana
la manifestación de la
plataforma SOS Guadalquivir. 

Aparcero, en declaraciones
a 7TV, ha apuntado que
seguirán insistiendo a las
administraciones “para que
nos escuchen” porque “el río
no es de unos cuantos, el río es
absolutamente de todos y de
todas, no solamente de los
andaluces, sino de toda
Europa y de la humanidad,
como dice nuestro himno de
Andalucía”. Para el alcalde, la
preocupación no sólo estaba
en los vertidos de Cobre Las
Cruces sino en los futuros de
Aznalcóllar, más con los
antecedentes de Boliden.

Recogida de firmas
en Chipiona
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AYUNTAMIENTO El alcalde considera que ambas formaciones pueden “rentabilizar” electoralmente el acuerdo 

Diputación
reabrirá la
oficina de
turismo de
Triunfo

SEVILLA | La Diputación de Se-
villa plantea reabrir la oficina
de turismo de la Casa de la
Provincia, en la Plaza del
Triunfo, de la mano del sec-
tor, tras el “despropósito” que
supuso el cierre “planteado
por la Junta de Andalucía”.
En este sentido, “vamos a in-
tentar hablar con el sector tu-
rístico, y si hace falta poner
recursos conjuntamente, fir-
maremos un convenio para
reabrirla cuanto antes, no só-
lo para la provincia, también
para la capital”.

Así lo ha expresado su pre-
sidente, Javier Fernández, en
declaraciones a Europa Press.
“Me pareció un auténtico des-
propósito, también en opi-
nión del sector turístico”.
Además, ha añadido, no se
trata de que la oficina estuvie-
ra en la Casa de la Provincia y
“nosotros fuéramos unos
grandes gestores de la mis-
ma”, sino que está en el “pun-
to cero” del turismo sevillano,
“en ese gran triángulo que
significa Archivo de Indias,
Alcázar, Catedral y Giralda”.

Fernández ha insistido en
la idea de que el cierre fue un
“disparate” porque esa era
“la mejor oficina de turismo
de Andalucía”, con medio mi-
llón de personas al año.

“Cuando el turismo deja re-
cursos y la gente viene a Sevi-
lla y se mueve por la provin-
cia, en ese nuevo concepto de
emociones que significa el tu-
rismo, al final es bueno para
todos”, ha añadido Fernán-
dez.

CON EL SECTOR

Sanz ve “positivo” para el PP y
Vox el pacto presupuestario 

SEVILLA | El alcalde de Sevilla,
el popular José Luis Sanz, ha
manifestado que el actual
pacto entre su Gobierno del
PP y el Grupo de Vox para el
vigente proyecto presupues-
tario de 2025 es “positivo”
tanto para la ciudad como pa-
ra ambos partidos, conside-
rando que las dos fuerzas po-
líticas pueden “rentabilizar”
electoralmente el acuerdo.

En una entrevista con Euro-
pa Press, el alcalde ha refle-
xionado sobre el escenario
político municipal de Sevilla
una vez superado el ecuador
del mandato, y ha considera-
do que su Gobierno puede ha-
cer un “balance muy positi-
vo” al tener listas o en ejecu-
ción medidas y políticas que
suponen el cumplimiento del
“65% del programa electoral”
con el que concurrió a las mu-
nicipales de 2023.

En el programa contempla-
ba medidas como una treinte-
na de micro aparcamientos,
con gestiones ya en marcha
para varios; la ampliación de
la Feria con unas 300 casetas
más, políticas de sombra con
toldos y nuevo arbolado, ya
en marcha; y un impulso a la
promoción de la vivienda pú-
blica entre otras cosas para
recuperar los 700.000 habi-
tantes, entre otros aspectos.

Durante estos más de dos
años, según Sanz, su Gobier-

no ha afrontado “muchos
obstáculos”, mencionando
como uno de los escollos
“fundamentales” la negativa
del Grupo socialista a apoyar
en el pleno los proyectos pre-
supuestarios del PP para su
aprobación y ejecución o abs-
tenerse al menos para permi-
tir que prosperasen.

Así, Sanz ha acusado a los
socialistas de limitarse a “cas-
tigar” al Gobierno local del PP
dejándole “sin presupuestos”
propios, toda vez que los de
2023 fueron prorrogados. Es
más, Sanz ha considerado
que el Grupo socialista, al

cual arrebató la Alcaldía en
las elecciones municipales de
mayo de 2023, ha “intentado
seguramente paralizar” la ac-
ción de gobierno del PP.

De este modo, Sanz ha re-
cordado que a mediados de
2024, recurrió al mecanismo
de la cuestión de confianza
vinculada al presupuesto,
que le permitió aprobar el
presupuesto pese a gobernar
en minoría y no contar con
ningún respaldo del resto.

El acuerdo con Vox
Actualmente, según ha desta-
cado, el Ayuntamiento goza

de “mayor estabilidad” gra-
cias al acuerdo alcanzado en-
tre el Gobierno local del PP y
Vox, para la aprobación del
presupuesto de 2025. Así, ha
agradecido la “generosidad”
de Vox a la hora de acceder al
acuerdo porque”fue capaz de
anteponer los intereses de la
ciudad” a sus propias preten-
siones políticas, acusando al
PSOE y Podemos-IU de “no
plantear absolutamente na-
da” para las cuentas ni estar
dispuestos a “negociar o con-
sensuar”.

En cuanto a la vertiente pu-
ramente electoral de dicho

pacto presupuestario, que no
de gobierno, como ha preci-
sado Sanz, ha considerado
que “puede ser positivo para
las dos fuerzas políticas”.

A su entender, “el acuerdo
lo puede rentabilizar Vox” pe-
ro también el PP. “Yo creo que
el votante de Vox valorará
que su partido haya sido lo
suficientemente responsable
para no contribuir a la paráli-
sis de Sevilla que buscaban la
izquierda y la izquierda radi-
cal y el votante del PP tam-
bién sabrá, cuando llegue el
día de las elecciones, que
efectivamente, para dotar de
una mayor estabilidad a la
ciudad y poder sacar proyec-
tos para adelante, pues era
necesario ese acuerdo presu-
puestario”.

En paralelo, el alcalde ha
señalado los “tonos” políti-
cos que han marcado “últi-
mamente” los plenos , inclu-
so con llamamiento del presi-
dente, el edil del PP Manuel
Alés, al necesario respeto ins-
titucional. A su juicio, se trata
de situaciones que “vienen
marcadas” por el contexto de
la política nacional y “el gra-
do de deterioro y degradación
que está sufriendo el PSOE”.
“El sello de Pedro Sánchez en
el PSOE es precisamente ese:
radicalización, crispación y
la degradación de su propio
partido”, ha alertado.

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, durante la entrevista. MARÍA JOSÉ LÓPEZ/EP

MANDATO___Hace un balance “muy positivo”, con el 65% de su programa electoral en marcha
CRÍTICAS AL PSOE___Vincula el ambiente actual al contexto nacional y al “sello de Pedro Sánchez”

El vagón y la catenaria. 7TV

TRANVÍA Accedió por una vía incorrecta y al corregirlo, descarriló y tocó con la catenaria

Un “error humano” provoca el
descarrilamiento del Metrocentro
SEVILLA | Un tranvía del Metro-
centro descarriló ayer por la
mañana en la avenida de San
Francisco Javier, mientras re-
alizaba el trayecto entre Luis
de Morales y Plaza Nueva. El
convoy colisionó con una ca-
tenaria, lo que provocó un pe-
queño incendio rápidamente
controlado por los bomberos.
Afortunadamente, no hubo
daños personales y los cuatro

pasajeros a bordo salieron
por sus propios medios.

El accidente obligó a sus-
pender por completo el servi-
cio, mientras equipos de
mantenimiento de Tussam,
Bomberos y Policía Local pro-
cedían a la retirada de la uni-
dad siniestrada, centrando
las labores en restablecer la
normalidad lo antes posible.

Según el Ayuntamiento, la

investigación apunta a un po-
sible “error humano” como
causa del incidente. Al pare-
cer, la unidad tranviaria acce-
dió por equivocación a una
vía incorrecta, y al intentar
corregir la maniobra, quedó
dividida: dos vagones en una
vía y los otros tres en otra,
provocando el impacto de
uno de los vagones con un
poste de la catenaria.

TRÁFICO Las grabaciones estarán hasta el 31

El rodaje de ‘Berlín’ corta
el puente de Triana
SEVILLA | El rodaje de la segun-
da temporada de la serie Ber-
lín de Neflix provocará hasta
el jueves el corte total del trá-
fico rodado en el puente de
Triana y cortes puntuales al
tránsito peatonal, demás de
incidir en el cruce de Paseo
Colón y Reyes Católicos cuan-
do así lo requiera la graba-
ción de las escenas.

Según informado el Ayun-
tamiento, el puente sufrirá

cortes de tráfico hasta el pró-
ximo jueves. Así, especifican
que el puente sufrirá, hasta
las 7 de la tarde, el corte total
del tráfico rodado en ambos
sentidos mientras que el trán-
sito peatonal estará abierto
pero podrá sufrir cortes pun-
tuales, interrupciones que
también se producirán en el
cruce del Paseo de Colón con
Reyes Católicos cuando así lo
requiera la grabación. 



viva MARTES, 29 DE JULIO DE 2025 7

El PP reivindica en un manifiesto
mejoras para los trenes de Cercanías

| Las so-
luciones a la movilidad en la
provincia de Málaga, en espe-
cial en la Costa del Sol, y su co-
nexión ferroviaria con Algeci-
ras a través del anhelado y
siempre pospuesto Tren Lito-
ral no pueden esperar. Así lo
consideran los cargos provin-
ciales del PP malagueño y los
alcaldes y alcaldesas de la ca-
pital y de la Costa del Sol, que
este lunes han escenificado
una imagen de unidad con un
viaje en tren de Cercanías y la
presentación de un manifies-
to, con motivo del 50.º aniver-
sario de la red de Cercanías
más rentable del país, pero
que —según denuncian— pre-
senta una “imagen tercermun-
dista” debido a “la falta de ca-
pacidad y las cada vez más nu-
merosas incidencias”.

Por ello, han vuelto a seña-
lar al ministro de Transportes,
Óscar Puente, de quien la pre-
sidenta del PP malagueño, Pa-
tricia Navarro, ha asegurado
que “no ofrece ni una sola me-
dida” para solucionar el colap-
so de movilidad en la provin-
cia, y a quien ha reprochado
que “pasa de largo y vuelve a
dejar a los malagueños espe-
rando en el andén”.

Así, lo que podría haber si-
do un cumpleaños feliz para el
Cercanías malagueño se ha
convertido en otra jornada de
reivindicación. Al menos así lo
entienden los alcaldes de Má-

laga y la Costa del Sol, que han
reclamado al Gobierno de Es-
paña “mejoras urgentes” y
han advertido que “no pueden
pasar otros 50 años sin que el
tren llegue hasta Marbella, Es-
tepona y Algeciras”. Han vuel-
to a poner sobre la mesa que la
línea C-1 es la más rentable de
España, pero ofrece una “ima-
gen tercermundista por la falta
de capacidad del servicio y las
cada vez más numerosas inci-
dencias”.

Ha sido la presidenta del PP de
Málaga, Patricia Navarro,
quien, en un acto con motivo
del aniversario, ha tomado la
palabra junto a los alcaldes de
Málaga, Torremolinos, Benal-
mádena, Fuengirola, Mijas,
Estepona, Benahavís y repre-
sentantes de Marbella, Manil-
va y Casares, además del pre-
sidente de la Diputación Pro-
vincial. En su intervención, ha
exigido al Ejecutivo de Pedro
Sánchez que modernice las in-
fraestructuras ferroviarias,
con mejores prestaciones y
nuevas conexiones: “Mejoras
a corto, medio y largo plazo
que solo requieren de la volun-
tad política de quienes tienen
la competencia para ejecutar-
las”.  

Navarro reprochó al minis-
tro de Transportes y Movilidad
Sostenible que no ofrezca ni
una sola medida para paliar la

VM

__Alcaldes de la Costa del Sol y el presidente de la Diputación, con Patricia Navarro,
exigen que “no pasen otros 50 años sin que llegue a Marbella, Estepona y Algeciras”

este tren de la reivindicación y
de la ilusión de todos los mala-
gueños; este tren no va a pa-
rar”, subrayó Navarro, y aña-
dió: “Este tren lo vamos a se-
guir manteniendo en marcha
desde el PP, y a él se suben ca-
da vez más ciudadanos, su-
mándose a esa reclamación de
inversiones al Gobierno para
garantizar el crecimiento y
desarrollo de esta provincia, y
seguir mejorando los niveles
de calidad de vida”.

Mientras tanto —añadió—,
el “abandono” de la provincia

de Málaga por parte del Go-
bierno central “no solo se tra-
duce en la falta de nuevas in-
versiones, sino también en el
mantenimiento de las infraes-
tructuras, lo que trae como
consecuencia las continuas
averías, retrasos y cancelacio-
nes en nuestra red ferrovia-
ria”. En este punto, recordó
que todas las escaleras mecá-
nicas de la estación del aero-
puerto llevan meses sin fun-
cionar, así como la reciente ro-
tura del túnel del AVE en el Va-
lle de Abdalajís.

situación: “Óscar Puente pasa
de largo por delante de nues-
tras narices y vuelve a dejar a
los malagueños esperando en
el andén”, dijo, en alusión a la
reciente visita del dirigente so-
cialista a Málaga, sin anuncios
sobre mejoras ferroviarias ni
de carreteras.

“Estamos aquí no solo para
denunciar esta falta de inver-
siones y mantenimiento de la
red ferroviaria, sino para ad-
vertir al Ministerio y al Gobier-
no de Sánchez y Montero de
que no nos vamos a bajar de

El pleno instará al Gobierno central a
que agilice el estudio de viabilidad 

| El PP en el
Ayuntamiento de Málaga ha
presentado una moción para
su debate en el próximo pleno
en relación con el "incumpli-
miento" del Gobierno central
en la "implementación de me-
joras" en materia de movilidad
en la Costa del Sol un año des-
pués de la reunión celebrada
entre en Ejecutivo, la Junta, la
Diputación y ayuntamientos.

Además, han reclamado
"avances y hechos" para el
próximo encuentro de sep-
tiembre.

Entre otros, el grupo munici-
pal 'popular' insta al Gobierno
"a agilizar los plazos con el es-
tudio de viabilidad del tren li-
toral" y licitar "cuanto antes" el
estudio informativo, tras el
compromiso adquirido por el
Ministerio de Transportes de

tener el primero antes de fina-
les de 2024 y el segundo, en
2025, así como a fijar en la reu-
nión de septiembre un "crono-
grama público y transparente
para la redacción de dicho es-
tudio informativo y la consig-
nación presupuestaria para su
desarrollo". En otro de los pun-
tos, proponen que el Ayunta-
miento manifiesta su "preocu-
pación" ante "el incumpli-

miento" de los compromisos
adquiridos por el Gobierno de
España en la cumbre de julio
de 2024 sobre movilidad en la
Costa del Sol.

También instan al Gobierno
a bonificar a los usuarios del
peaje de la Costa del Sol "como
ya hace en otras autopistas, al
tratarse de una infraestructura
esencial y la más cara del país
por kilómetro, con especial im-

pacto en trabajadores, estu-
diantes y residentes de los mu-
nicipios afectados".

De igual modo, reclaman al
Gobierno de España ejecutar el
necesario tercer carril en la A-7
desde Rincón de la Victoria
hasta la capital, así como la
creación de carriles reversibles
y unidades de respuesta rápi-
da de manera transitoria para
evitar el colapso diario que su-
fren residentes y visitantes.

A juicio del grupo 'popular',
"la ausencia de un tren litoral
hasta Algeciras, igual que la no
ejecución de mejoras en los en-
laces y accesos de la A-7 tanto
en su vertiente oriental como

occidental y la falta de inver-
sión y mantenimiento en el
Cercanías y el AVE están mer-
mando la imagen como desti-
no, hasta el punto de que el
caos ferroviario ya está afec-
tando a las reservas turísticas
en Andalucía y en Málaga".

Además, añaden, "la falta
de planificación por parte de la
Administración competente,
como es el Gobierno central,
de mejoras a medio y largo pla-
zo en materia de movilidad su-
pone una traba estructural pa-
ra el desarrollo económico, so-
cial y ambiental de la provin-
cia. En definitiva, para la cohe-
sión territorial".

Muchas
demandas
sobre la
mesa 

| Por todo ello, el PP de
Málaga ha presentado un ma-
nifiesto en el que urge al Ejecu-
tivo de Sánchez a acelerar los
estudios y proyectos para llevar
a cabo cuanto antes las obras
ferroviarias necesarias para lle-
var el tren hasta Marbella, Este-
pona y el Campo de Gibraltar
en una primera fase, y también
hasta Nerja. Pero, además de
esa nueva gran infraestructura
ferroviaria, reclama mejoras
inmediatas en la línea C-1 del
Cercanías.

Así, solicita horarios más
amplios que atiendan las nece-
sidades de la población y ofrez-
ca un mejor servicio a los viaje-
ros del aeropuerto, adelantan-
do el primer tren y retrasando
el último del día, alegando que
“no es comprensible que los
horarios se hayan mantenido
prácticamente iguales en el úl-
timo medio siglo”. 

Además, señala la ejecución
de obras necesarias de duplica-
ción de vía, ampliación de ape-
aderos y de túneles para mejo-
rar las frecuencias y poder do-
tar a la línea de trenes con ma-
yor capacidad. “No podemos
aceptar que en las horas punta
y en temporada alta los trenes
pasen llenos por las estaciones
sin recoger a más pasajeros”,
expone el documento.  “No hay
un medio de transporte más
sostenible, ambiental y econó-
micamente hablando, que el
tren; como tampoco hay mayor
desigualdad que la que se pro-
voca invirtiendo en las infraes-
tructuras de transporte público
de unos territorios y abando-
nando otros, como lamentable-
mente ha sido el caso de a pro-
vincia de Málaga “.
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PARLAMENTO Respuesta a Vox FIESTAS El escritor considera un honor ser elegido pregonero SEGÚN LA CEM

El pregonero de la Feria de Málaga recibe el nombramiento de manos del alcalde. AYTO. MÁLAGA

MÁLAGA | El alcalde de Málaga,
Francisco de la Torre, junto a
la concejala delegada de Ser-
vicios Operativos y Fiestas,
Teresa Porras, ha recibido al
escritor malagueño Javier
Castillo, que ha asegurado
que es "un mega honor" ser el
pregonero de la Feria 2025 y
ha adelantado que en el pre-
gón hablará, entre otros, de
"sentirse malagueño" y del
"espíritu que tenemos de
buen rollo, de ayudar a to-
dos". Así lo ha señalado en el
acto, que ha tenido lugar en el
Salón de los Espejos del Con-
sistorio, y donde se le ha he-
cho entrega del nombramien-
to de pregonero al escritor.

Durante su intervención,
ha recordado que "me he cria-
do en Málaga, soy de Málaga,
llevo toda la vida viviendo en
Málaga; he vivido fuera, pero

uno siempre ha tenido como
esa espinita de dónde se sien-
te en casa".

"Creo que uno es de donde
se enamora y yo me enamoré
en Málaga, he creado toda mi
familia en Málaga", ha indica-
do, al tiempo que ha recorda-
do que "verano tras verano y
año tras año yendo a la playa
con mis amigos, de niño, de
adolescente; luego conocí a
mi mujer aquí, crié a mi fami-
lia aquí, sigo viviendo aquí,
estudié en la Universidad de
Málaga, me he emborrachado
más de una que otra vez en
las Feria de Málaga...".

Sobre sus recuerdos de la
Feria, ha rememorado que
"era de dividirme por años, yo
había épocas que iba mucho
al centro, que me encantaba
esa parte de la Feria, luego iba
también al Real en otros

años". 
"Creo que Málaga es una

ciudad que no solo tiene to-
do, sino que cualquiera que
viene aquí se enamora y aca-
ba sintiendo que tiene esa ca-
sa aquí en el sur", ha abunda-
do, por lo que ha opinado que
"por eso yo creo que no solo
Málaga está tan de moda por
lo que tiene, sino por la gente,
por los que estamos aquí, que
abrazamos". 

"Málaga cada vez es más
grande porque todo el mundo
que pisa a Málaga siente que
Málaga es parte de él", ha ase-
gurado. Ha adelantado que
"el pregón irá un poco por
ahí, por sentirse malagueño,
por abrazar este espíritu que
tenemos nosotros de buen ro-
llo, de ayudar a todo el mun-
do, de abrazar a todo el que
viene".

“Sentirse malagueño” con
el pregón de Javier Castillo

El “impacto
significativo”
en Málaga de
los aranceles
MÁLAGA | La Confederación de
Empresarios de Málaga (CEM)
consideró fundamental que se
alcancen acuerdos que aporten
estabilidad y certeza al entorno
empresarial y precisaron que
aguardan a “conocer en detalle
el contenido del acuerdo anun-
ciado entre EEUU y la Unión
Europea, así como su impacto
real sobre los sectores empre-
sariales implicados, de cara a
realizar una valoración defini-
tiva”. No obstante, señalaron
que el acuerdo arancelario
“tendrá un impacto económico
significativo” para la provincia.
En un comunicado explicaron
que desde hace tiempo CEM,
en coordinación con la Confe-
deración de Empresarios de
Andalucía (CEA) y la propia CE-
OE, reclamó “una solución que
proporcione un marco previsi-
ble de actuación para las em-
presas europeas y españolas,
incluidas, por supuesto, las de
nuestra provincia”. “Esta de-
manda cobra especial relevan-
cia en el contexto de una rela-
ción estratégica histórica entre
la UE y EEUU, basada en la
amistad, la cordialidad y la co-
laboración mutuas”, añadie-
ron y señalaron que “siempre
hemos abogado por lo que de-
nominamos una diplomacia
inteligente, una vía que cree-
mos ha sido la adecuada y que
este acuerdo parece confir-
mar”. No obstante, precisaron,
“debemos subrayar que este
acuerdo arancelario tendrá un
impacto económico significati-
vo”. "Hasta mayo la provincia
exportó bienes a EEUU por un
valor cercano a los 140 millo-
nes previendo 300 millones en
el conjunto de 2025”.

MÁLAGA | La consejera de Cultu-
ra y Deporte, Patricia del Pozo,
ha asegurado que la renuncia
de Málaga a ser sede del Mun-
dial de Fútbol 2030 "ha sido do-
lorosa", pero se ha tomado ba-
sada "en la prudencia", ya que,
ha incidido, "se han estudiado
absolutamente todas las posi-
bilidades habidas y por haber
para evitar que se pudiera pro-
ducir un perjuicio" y poder se-
guir como sede, reiterando el
compromiso de la Junta con un
nuevo estadio para la ciudad. 

Así ha respondido Del Pozo
a la pregunta al respecto en co-
misión parlamentaria del di-
putado andaluz de Vox Anto-
nio Sevilla, quien ha lamenta-
do que las tres administracio-
nes implicadas --Ayuntamien-
to, Diputación y Junta-- "han
preferido rendirse antes que
dar la batalla" y ha criticado la
justificación del alcalde, Fran-
cisco de la Torre, sobre dañar la
imagen de la ciudad "cuando
lo que pone en riesgo ese pres-
tigio precisamente es esa re-
nuncia".

Del Pozo ha insistido en que
"la Junta de Andalucía ha im-
pulsado Málaga como sede del
Mundial 2030 desde el primer
momento", con la gestión de
toda la información y la docu-
mentación, la firma del proto-
colo de intenciones para el im-
pulso de la candidatura, así co-
mo del convenio de colabora-
ción para realizar todas las ac-
tuaciones necesarias y con las
previsiones presupuestarias

hasta 2030.
La consejera ha dicho que

"era una prioridad para la Jun-
ta de Andalucía tener dos se-
des, la del estadio de La Cartuja
y la de La Rosaleda en Málaga"
y ha incidido en "la gran
apuesta que hay en materia de-
portiva en la provincia de Má-
laga", con eventos deportivos
"de altísimo nivel", como las fi-
nales de la Copa Davis y de la
Billie Jean King Cup.

"Creemos que esa renuncia,
aunque sea muy dolorosa, que
lo es después de tantísimo tra-
bajo y de tanta ilusión como se
le ha puesto a este proyecto, se
basa en la prudencia", ha ase-
gurado Del Pozo, quien ha in-
dicado que "a medida que se
ha ido avanzando, y tengo que
decir que ha sido un trabajo im-
presionante entre las tres ad-
ministraciones, se han estudia-
do todas las posibilidades téc-
nicas, absolutamente todas".

Pero, ha lamentado, "llegó
un punto en que era imposible
cumplir con los plazos exhaus-
tivos que teníamos ya para el
Mundial sin perjudicar en esta
ocasión al Málaga", por lo que
ha dicho respetar la decisión
que se ha adoptado. "Ha habi-
do un momento en el que había
que tomar una decisión, por-
que no se podía afrontar la re-
modelación de La Rosaleda si
el club no estaba a favor y po-
día causarle algún tipo de per-
juicio", ha apostillado. y ha
asegurado que "el compromiso
es firme". 

Del Pozo incide
en que se hará
el nuevo estadio
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HUELVA
PATRIMONIO Se incluirá en el Catálogo de Edificios, Elementos y Espacios Singulares del Plan Especial del Casco Histórico

Fachada de la Casa Díaz Hierro, en la calle San Salvador, esquina con Fernando El Católico. VH

R. V.
HUELVA | El patrimonio onuben-
se y su conversación ha sido
protagonista de la Junta de Go-
bierno Local celebrada este lu-
nes por el Ayuntamiento de
Huelva, que ha dado luz verde
a dos trámites que van a permi-
tir, por un lado, preservar el pa-
trimonio, y por otro, ponerlo
en valor. 

De este modo, la Junta de Go-
bierno ha dado su visto bueno
al expediente de Modificación
del Catálogo de Edificios, Ele-
mentos y Espacios Singulares
del Plan Especial del Casco His-
tórico de Huelva para la inclu-
sión en dicho catálogo de la fi-
cha de protección relativa a la
Antigua Casa Díaz Hierro, esta-
bleciendo así los criterios de
protección de cara a la futura
rehabilitación o construcción
en dicho edificio.

El primer teniente de alcal-
desa de Urbanismo y Medio
Ambiente, Felipe Arias, ha de-
tallado que “se trata de un trá-
mite que va a permitir catalogar
y proteger la fachada del edifi-
cio de la antigua casa de Diego
Díaz Hierro (en la calle San Sal-
vador, esquina con Fernando
El Católico) para que se preser-
ve y cuando se haga la nueva
construcción se replique esa fa-
chada, conservando y respe-

ñas cornisas de estilo neoclási-
co, remate de fachada con zó-
calo y cornisa en ladrillo visto,
más peto macizo.

Por otro lado, la Junta de Go-
bierno del Ayuntamiento de
Huelva también ha dado vía li-
bre al inicio del expediente re-
lativo al proyecto para la pues-
ta en valor de los restos arqueo-
lógicos aparecidos en la plaza
de San Pedro durante las obras
de peatonalización.

Al respecto, Arias ha desta-
cado que, además de la puesta
en valor de todos los restos ar-
queológicos que se descubrie-
ron en la plaza de San Pedro,

esta actuación “va a permitir
también construir los elemen-
tos que los van a proteger, co-
mo la iluminación o los ele-
mentos estéticos que van a re-
saltar y van a realzar la belleza
para que podamos presumir y
exhibir estos restos arqueoló-
gicos tan importantes de Huel-
va”.

Asimismo, Arias también ha
recordado que este proyecto
“supone la fase final de la
puesta en valor de la plaza de
San Pedro, que incluye la pri-
mera integración de restos ar-
queológicos de la historia de la
ciudad”, y que permite “pisar

una Huelva con más de 3.000
años de historia y nos da opor-
tunidad de disfrutarla, de ver-
la, y de sentirnos orgullosos de
ella”.

El proyecto contempla los
trabajos necesarios para la res-
tauración y consolidación de
los hallazgos arqueológicos, la
instalación de drenajes y cone-
xión a saneamiento, la inclu-
sión de un sistema de ilumina-
ción de las tres zonas expositi-
vas, la instalación de un siste-
ma de ventilación de las zonas
expositivas cerradas, la colo-
cación de cartelería e informa-
ción de los tres sondeos y el re-
vestimiento del contorno de
delimitación de las zonas ex-
positivas.

El objetivo principal de la
restauración es la conserva-
ción de las estructuras existen-
tes aparecidas durante la ejecu-
ción de las obras de peatonali-
zación, en las tres zonas acota-
das de la Plaza de San Pedro.
Dichas zonas corresponden a
las estructuras bajo medievales
y andalusíes en fachadas exte-
rior norte de la iglesia de San
Pedro, al parcelario barrio an-
dalusí en el sector surocciden-
tal de la Plaza de San Pedro, así
como al aljibe renacentista y a
las estructuras romanas en el
sector suroriental de la Plaza.

Paso clave para la protección
de la antigua Casa Díaz Hierro 
A FUTURO___Va a permitir
catalogar y proteger la fachada
del edificio de la antigua casa 

CLAVE___Es la única que queda
del conjunto proyectado para
esta zona a principios del XX 

MÁS___Luz Verde al inicio del
expediente para la puesta en
valor de los restos de San Pedro

tando toda su arquitectura”,
según informa el Ayuntamien-
to en un comunicado.

En este sentido, destacan
que además de la casa de Diego
Díaz Hierro, profesor, poeta,
pero sobre todo historiador y
cronista oficial de Huelva, se
trata de la única vivienda que
queda del conjunto proyectado
para esta zona a principios del
siglo XX por el arquitecto muni-
cipal Francisco Monís Morales.
De este modo, presenta los ras-
gos de la arquitectura local pro-
pia de fines del XIX y principios
del XX, de huecos en este caso
rectos, decorados con peque-

Piden que el
Consistorio 
se persone en
el ‘Caso
Montoro’

HUELVA | La portavoz del Grupo
Con Andalucía (Izquierda Uni-
da, Podemos, Iniciativa) en el
Ayuntamiento de Huelva, Mó-
nica Rossi, ha anunciado este
lunes dos iniciativas en rela-
ción con el ‘Caso Montoro’ re-
lacionadas directamente con
el Consistorio. Por un lado, so-
licitar al Ayuntamiento una
auditoría para cuantificar
“cuánto dinero han dejado de
ingresar sus arcas municipa-
les por los presuntos tratos de
favor del exministro de Ha-
cienda”; y por otro, solicitar
que el Consistorio se persone
como acusación particular en
la causa judicial como perjudi-
cado.

En un comunicado, Rossi ha
recordado que el ‘Caso Monto-
ro’ se centra en “presuntas
irregularidades fiscales y tráfi-
co de influencias durante la
etapa de Cristóbal Montoro co-
mo ministro de Hacienda”, de
forma que empresas gasísticas
“habrían obtenido reformas
legales a cambio de pagos al
bufete fundado por Montoro,
lo que habría provocado pér-
didas millonarias para los
ayuntamientos afectados”.

Asimismo, ha explicado
que, según el sumario, “varios
municipios donde tienen
plantas de producción empre-
sas como Air Liquide, Carbu-
ros Metálicos o Messer dejaron
de ingresar más de 10,5 millo-
nes de euros en concepto del
Impuesto de Actividades Eco-
nómicas (IAE) por el cambio
de epígrafe tributario promo-
vido desde el Ministerio”.

CON ANDALUCÍA
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PATRONAL Muestra su preocupación por cómo atender “la demanda de vivienda que generarán los nuevos desarrollos industriales”

La FOE constituye el Consejo Empresarial
de la Industria y alerta de la “falta de suelo”
HUELVA | La Junta Directiva de la
Federación Onubense de Em-
presarios (FOE) ha abordado
en su última sesión la consti-
tución del Consejo Empresa-
rial de la Industria, el “posicio-
namiento contrario” a una “fi-
nanciación singular” para Ca-
taluña y la “creciente preocu-
pación empresarial” ante “la
falta de suelo urbanizable” en
la provincia para atender “la

demanda de vivienda que ge-
nerarán los nuevos desarro-
llos industriales”.

Según ha indicado la enti-
dad en una nota de prensa, la
FOE ha dado un “paso decisi-
vo” al poner en marcha el Con-
sejo Empresarial de la Indus-
tria, un nuevo órgano creado
al amparo de sus Estatutos,
con el objetivo de “reforzar el
papel de este sector como mo-

tor económico clave en la pro-
vincia”.

La federación, que históri-
camente ha mostrado su res-
paldo a la actividad industrial,
“incluso en momentos en que
fue injustamente cuestiona-
da”, reitera así su “confianza”
en un sector que “genera ri-
queza, empleo estable y bien-
estar para la sociedad onu-
bense”.

Este nuevo Consejo, que se
configura como órgano de
asesoramiento a los órganos
de gobierno de la FOE y de co-
ordinación entre las asocia-
ciones del ámbito industrial,
tendrá como misión "”promo-
ver el desarrollo del sector en
la provincia y establecer crite-
rios comunes de actuación”.
Estará integrado por un Ple-
no, un Comité Ejecutivo y una

Presidencia, y abierto a todas
aquellas asociaciones miem-
bros de la FOE vinculadas a la
industria.

Otro asunto que ha centra-
do el análisis de la Junta Direc-
tiva ha sido la “creciente preo-
cupación empresarial” por “la
escasez” de suelo disponible
para uso residencial con ca-
rácter general en la provincia. 

Ante los “importantes” pro-
yectos de inversión industrial
que ya se están acometiendo y
otros que están por llegar, “se
prevé un incremento significa-
tivo de la demanda de vivien-
da por parte de profesionales
que establecerán su actividad

en la provincia”.
Ante estas circunstancias,

además se solicita ayudas di-
rectas a la adquisición de resi-
dencias y apertura de líneas
de financiación para los des-
arrollos de nuevos suelos.

La FOE considera “funda-
mental” que las administra-
ciones locales, regionales y
nacionales aborden con “ur-
gencia” esta cuestión, en la
medida de sus competencias,
para “garantizar el acceso a la
vivienda y evitar un posible
éxodo de personas hacia pro-
vincias vecinas donde sí pue-
dan encontrar más facilidad
de residencia”.



Huelva  |

LAS COLOMBINAS La capital se prepara para vivir sus fiestas grandes y todo está listo en el Recinto Colombino

R. V.
HUELVA | Las Fiestas Colombinas
arrancarán de manera hoy
martes con la celebración del
Día del Niño y la tradicional
prueba del alumbrado en el Re-
cinto Colombino, cita que cada
año despierta más expectación
entre los onubenses. 

Según ha destacado el con-
cejal de Cultura y Patrimonio
Arqueológico, Nacho Molina,
“desde el Ayuntamiento he-
mos querido consolidar una fe-
cha previa a las fiestas que tan-
to el pasado año como el ante-
rior atrajo una gran afluencia
de público al recinto debido,
sobre todo, a los descuentos en
las atracciones”.

Al respecto, el edil ha expli-
cado que “gracias a un acuerdo
alcanzado con los feriantes, es-
te día el precio de las atraccio-
nes infantiles será de 2,5 euros
y 3,5 euros para las de adultos,
estableciéndose además un
precio de 4 euros para aquellas
de menos de 16 plazas y con un
recorrido único”. En este senti-
do, hay que recordar que este
año las Fiesta Colombinas con-
tarán con 28 atracciones infan-
tiles.

De otra parte, por segundo
año y en respuesta a una de-
manda de la ciudadanía, el
Ayuntamiento ha decidido
adelantar la puesta en marcha
del servicio especial de auto-
bús al día 29 de julio. Se trata,

Zona reservada en el espacio de conciertos. AYTO

El pregonero saluda a la alcaldesa antes de tomar la palabra. AYTO

El Día del Niño y la prueba
del alumbrado como previa
AYUNTAMIENTO___Refuerza las medidas de accesibilidad con mejoras en la
zona de conciertos, plazas de aparcamientos o aseos públicos adaptados

tal y como ha puesto de mani-
fiesto Molina, de “facilitar el ac-
ceso al recinto de todas las fa-
milias onubenses que quieran
disfrutar de un día cada vez
más especial y con mayor rele-
vancia en nuestras Fiestas Ma-
yores para grandes y peque-
ños”.

De este modo, el Servicio Es-
pecial de Lanzadera de Emtusa
operará de 20.00 a 23.00 horas,
y realizará el trayecto de ida y
vuelta de la portada del recinto
colombino a Zafra, donde enla-
zará con los autobuses de línea
en sus horarios habituales. Las
tarifas de este servicio Lanza-
dera serán las habituales del
servicio ordinario.

Tras la finalización del servi-
cio ordinario (23.00h) se ofrece-

rán salidas directas desde el
Recinto hacia las barriadas con
el Servicio Especial de Líneas
RC.1, RC.2, RC.3, RC.6, RC.7 y
RC.8 hasta su finalización, es-
tableciéndose las 00.30 horas
como última salida desde Re-
cinto Colombino. Para este Ser-
vicio de Regreso tendrá validez
la tarifa de Servicio Especial.

Por su parte, desde el Ayun-
tamiento también han destaca-
do que las Colombinas de 2025
tienen un “marcado carácter
inclusivo y accesible”.

Así lo ha destacado la tenien-
te de alcaldesa de Servicios So-
ciales, Familia, Empleo, Vi-
vienda, Desarrollo Económico
y Fondos Europeos, Adela de
Mora, quien ha subrayado que
estas fiestas son “para todos y

todas, sin excepción” ponien-
do en valor el dispositivo pre-
parado para “garantizar que
cualquier persona, con inde-
pendencia de sus capacidades,
pueda disfrutar plenamente
del recinto ferial y de cada uno
de los eventos programados”.

Entre las actuaciones a des-
tacar se encuentra nuevamen-
te la puesta a disposición de
manera gratuita de un aparca-
miento para las personas con
movilidad reducida. En total,
350 plazas situadas en una zo-
na asfaltada, la más cercana al
recinto y al estadio Nuevo Co-
lombino, que asegura “la llega-
da al ferial sin ningún tipo de
obstáculo y de una manera có-
moda”.

De otro lado, el Consistorio,
atendiendo a una demanda
ciudadana ya planteada en edi-
ciones anteriores, mantiene
adaptados todos los aseos pú-
blicos del recinto a personas
con movilidad reducida, ofre-
ciendo con ello “los mismos
servicios que al resto de los visi-
tantes”. 

También se ha conservado el
espacio reservado en la zona de
conciertos para las personas
con movilidad reducida. Este
año, como novedad, se estable-
cerá un refuerzo de seguridad
que garantizará que esta plata-
forma sea utilizada exclusiva-
mente por quienes lo necesi-
ten.

Vicente Parra
HUELVA | Con el pregón que ano-
che pronunció Luis Carlos
Sáenz comenzó la programa-
ción taurina con motivo de las
Fiestas Colombinas y que
abarcarán hasta el próximo
domingo 3 de agosto. 

Anoche, se celebró el tradi-
cional pregón taurino que or-
ganiza el Ayuntamiento en co-
laboración con la Tertulia Litri
del barrio del Matadero y que
contó con la presencia de mu-
chos aficionados que llenaron
el patio de la Escuela de Artes y
Oficios, donde se desarrolló el
acto, que estuvo amenizado
por la Banda Municipal de Mú-
sica, que interpretó varios pa-
sodobles.

Con emotivas palabras, Luis
Sáenz Loria presentó a su hijo
Luis Carlos Sáenz, con el que
se fundió en un fuerte abrazo
cuando el pregonero se dirigió
al atril. Lógicamente, sus pri-
meras palabras fueron de
agradecimiento tanto a la Cor-
poración Municipal por su de-
signación como pregonero
taurino de las Fiestas Colombi-
nas como a su padre por las ca-
riñosas frases pronunciadas.
También agradeció a todas las
demás personas que le han
ayudado a ocupar el atril del
patio del antiguo Matadero
Municipal.

Con bellas palabras anunció
la próxima llegada de los feste-
jos taurinos a nuestra ciudad
poniendo de manifiesto la ale-
gría de los aficionados para ir
adentrándose en un día de co-
rrida en La Merced, reflejando
los prolegómenos del festejo
para enlazar con el canto a las
ganaderías y toreros que este
año van a intervenir en los fes-
tejos feriales. 

El pregón, intimista, donde
se mezcló la prosa con el verso
y donde Luis Carlos Sáenz dio
rienda suelta a su afición tauri-
na y a su onubensismo. Una

fortísima y prolongada ova-
ción por parte de los asistentes
premió al pregonero taurino de
las Fiestas Colombinas, a Luis
Carlos Sáenz, quien recibió nu-
merosas felicitaciones.

La alcaldesa de la ciudad,
Pilar Miranda Plata, cerró el
acto felicitando al pregonero
por su gran disertación y se re-
firió a la importancia de los to-
ros dentro de las Fiestas Co-
lombinas y en la ciudad onu-
bense, brindando por unos
buenos festejos con los que la
afición choquera disfrute en
los próximos días con todos los
actuantes y, de manera espe-
cial, con los onubenses.

Comienzan los festejos
Esta tarde se inician los feste-
jos taurinos con la celebración
de un espectáculo a modo de
clase práctica en la plaza de La
Merced, donde se lidiarán era-
les de Manuel Ángel Millares,
La Condesa y por parte de los
primeros clasificados en el cas-
ting realizado hace unos días.

Para mañana miércoles se
anuncia la novillada en la que
Javier Zulueta, Cristián Gonzá-
lez y el ayamontino Carlos Ti-
rado darán cuenta de un encie-
rro de José Luis Pereda. Y, a
partir del jueves, los festejos
mayores. Ese día, Emilio de
Justo,  Borja Jiménez y Marco
Pérez lidiarán astados de Juan
Pedro Domecq. El viernes, el
protagonista será el triguereño
David de Miranda. quien tren-
zará el paseíllo secundado por
José María Manzanares y Roca
Rey para torear reses de Torre-
alta. El sábado, con toros de
Loreto Charro, están anuncia-
dos Morante de La Puebla, Da-
niel Luque y Juan Ortega, ce-
rrándose el abono con la clási-
ca corrida de rejones y las ac-
tuaciones de Sergio Galán,
Diego Ventura y el comprovin-
ciano  Andrés Romero ante as-
tados de Fermín Bohórquez.

Emotivo pregón
taurino de Luis Carlos
Sáenz en El Matadero

La Policía lanza una campaña informativa
para prevenir delitos durante las fiestas
HUELVA | La Policía Nacional re-
cuerda a la ciudadanía la “im-
portancia” de adoptar medi-
das de prevención contra hur-
tos y otros delitos durante la
celebración de las Fiestas Co-
lombinas de Huelva, ofrecien-
do unas recomendaciones bá-
sicas para que estas fiestas se-
an “un espacio de disfrute, en-
cuentro y celebración”. 

Según ha indicado la Policía
en una nota de prensa, se reco-
mienda llevar los objetos per-

sonales -móvil, cartera, lla-
ves,etc.- “siempre” en bolsos
cerrados y preferiblemente
cruzados en la parte delantera
del cuerpo y evitar dejarlos so-
bre mesas o sitios desatendi-
dos.

Por otro lado, la Policía ad-
vierte que los hurtos suelen
producirse aprovechando los
despistes en zonas con gran
afluencia de personas, por
ello, recomiendan mantener
siempre el bolso o mochila

“bajo control” y evitar llevar
grandes cantidades de dinero
en efectivo.

Asimismo, desde la Policía
señalan a no perder de vista las
pertenencias si alguien trata
de distraer fingiendo tropie-
zos, derrames de bebidas, caí-
das o casos similares. “Des-
confía de personas que se acer-
quen con excusas poco claras
o con una actitud cariñosa, evi-
tando así el llamado timo del
hurto amoroso”, han añadido.

Por otra parte, se recomien-
da no dejar objetos de valor a la
vista en el interior del coche, ni
las llaves del domicilio, ade-
más de asegurar de que está
correctamente cerrado.

Asimismo, si se presencia
un delito en curso -hurto, robo,
agresión, etc.-, hay que avisar
inmediatamente a la Policía
Nacional a través del teléfono
de emergencias 091 o se puede
utilizar la app gratuita Alert-
Cops para avisar.
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Una ayuda
impulsa 16
empleos en
la oficina de
IDEA
ESPERANZA CALZADO | La empresa
Ingeniería y Diseño Estructu-
ral Avanzado (IDEA) consoli-
da su presencia en la capital
gracias a una ayuda de más
de 242.000 euros concedida
por la Diputación Provincial
de Jaén, en el marco de su
programa de apoyo a proyec-
tos de empleo intensivo. Esta
subvención ha contribuido a
la creación de 16 empleos
cualificados en la oficina que
IDEA abrió en la capital en
2022, y que ya ha incrementa-
do su plantilla hasta alcanzar
los 26 trabajadores.

El presidente de la Diputa-
ción, Paco Reyes, acompaña-
do por el diputado de Empleo
y Empresa, Luis Miguel Car-
mona, ha visitado las instala-
ciones de la empresa junto al
alcalde de Jaén, Julio Millán,
para conocer de primera ma-
no la evolución del proyecto.

“Hace cuatro años vinimos
a ver este proyecto que apostó
por Jaén, y hoy comprobamos
que ha superado con creces
sus compromisos, consoli-
dando empleo cualificado y
creciendo en plantilla”, des-
taca Reyes. La ayuda sufraga
el 30% de los costes laborales
de los primeros 16 contratos,
pero el crecimiento del equi-
po demuestra, en palabras
del presidente, “la capacidad
de la provincia para generar
talento desde su universidad
y centros de FP”.

El alcalde de Jaén, Julio Mi-
llán, ha puesto en valor el tra-
bajo de la Diputación me-
diante estas ayudas al empleo
intensivo, “que permiten que
se asienten empresas en
nuestro territorio y que apro-
vechen las oportunidades
que ofrece nuestra capital y
nuestra provincia”.

El director general de IDEA,
Javier Román, ha agradecido
a la Diputación y al Ayunta-
miento “las facilidades que
han prestado a IDEA, más
allá de lo que puede ser la
ayuda económica”. 

Desde su lanzamiento, el
programa de empleo intensi-
vo de la Diputación ha movili-
zado más de 33 millones de
euros, permitiendo la crea-
ción de casi 2.400 empleos en
83 proyectos en la provincia.
Este mes de julio se ha publi-
cado una nueva convocatoria
dotada con 3 millones de eu-
ros.

DIPUTACIÓNINAUGURACIÓN Representa un “capítulo nuevo en la transformación del modelo productivo de la ciudad”

Jaén abre las puertas 
a su futuro digital 

Esperanza Calzado
JAÉN | En medio de una cre-
ciente tensión política, tres
administraciones se han da-
do la mano para la inaugura-
ción del Centro de Emprendi-
miento Digital Misión. El acto
ha contado con la presencia
del consejero de la Presiden-
cia, Interior, Diálogo Social y
Simplificación Administrati-
va, Antonio Sanz; el alcalde,
Julio Millán, junto a miem-
bros de la Corporación muni-
cipal; el subdelegado del Go-
bierno, Manuel Fernández; y
la diputada de Gobierno Elec-
trónico y Régimen Interior,
Inés Arco.

Manuel Fernández hace
hincapié en que este proyec-
to, con un presupuesto total
que supera los tres millones
de euros, cuenta con una fi-
nanciación cercana al 75%
procedente del Plan de Recu-
peración, Transformación y
Resiliencia del Gobierno de
España. Además, el subdele-
gado ha señalado que la ayu-
da concedida por el fondo del
Mecanismo de Recuperación
y Resiliencia, destinada al
desarrollo de las obras de
adecuación del espacio y
obra civil en el edificio del
Banco de España, ejecutadas
por el Ayuntamiento, ascien-
de a 325.566 euros. “Esta in-
versión estratégica no solo
impulsa la modernización

tecnológica de Jaén, sino que
se erige como un motor fun-
damental para la generación
de empleo cualificado en la
ciudad”, ha defendido.

El nuevo centro, ubicado
en el antiguo edificio del Ban-
co de España, representa pa-
ra el Ayuntamiento de Jaén
un “capítulo nuevo en la
transformación del modelo
productivo de la ciudad”, en
palabras del alcalde Julio Mi-
llán. Con el foco puesto en la
tecnología, la innovación y el
talento joven, el espacio al-
berga ya a startups del sector
de los videojuegos, la econo-
mía digital y la realidad in-

Inauguración del nuevo espacio en El Banco. VIVA

‘MISIÓN’__ El espacio inaugurado ayer en El Banco posiciona a la ciudad
de Jaén como referente en innovación, videojuegos y economía digital

vés de la Junta de Andalucía,
el centro ‘Misión’ arranca con
fuerza, pero no sin interro-
gantes. El concejal de Em-
pleo, Digitalización y Smart
City, Luis García Millán, ad-
virtió que el reto ahora es ga-
rantizar la sostenibilidad del
proyecto más allá de su pri-
mer año.

“Una vez consolidado el
proyecto con personal traba-
jando y empresas desarro-
llando iniciativas, nuestra
preocupación es el futuro”,
señaló. Desde el Ayunta-
miento ya se están buscando
fórmulas para que este espa-
cio no se quede en una expe-

riencia puntual, sino que se
convierta en un referente tec-
nológico estable en la ciudad.

Enmarcado en el proyecto
Misión de la Agencia Digital
de Andalucía (ADA), el nuevo
centro cuenta con una inver-
sión de casi 1,8 millones de
euros (incluyendo la aporta-
ción destinada a las obras de
adaptación) y se aloja en el
edificio Moneo. Antonio Sanz
ha destacado que el Ayunta-
miento jienense actúa en este
caso como socio local en una
iniciativa que busca “afianzar
el posicionamiento de Jaén
como hub emergente en un
sector, el del gaming y audio-
visual, que ya se ha consoli-
dado como tercer motor na-
cional en generación de bene-
ficios y empleo”. Además, ha
subrayado la “apuesta del
Gobierno de Juanma Moreno
por Jaén al poner en marcha
este centro, recuperando
también un edificio que esta-
ba en desuso desde hace 15
años, una apuesta arriesgada
que está dando ya sus prime-
ros frutos”.

Los asistentes realizaron
un recorrido por las instala-
ciones del centro y pudieron
conocer de cerca el trabajo de
algunas de las startups que ya
operan en él. La empresa
Zemberry Teams mostró una
demo de Echoes of Nara, un
videojuego indie de aventura
con atmósfera onírica, mien-
tras que la firma Double Drop
presentó sus experiencias in-
mersivas que entrelazan cul-
tura, interpretación, tecnolo-
gía y gastronomía.

También tuvo especial re-
percusión el proyecto de Eo-
nesia, enmarcado en el Pro-
grama de Alto Rendimiento,
que desarrolla entornos vir-
tuales destinados a ayudar a
niños sometidos a tratamien-
tos médicos complejos, como
oncología infantil, pruebas
diagnósticas o traslados hos-
pitalarios.

mersiva. “Jaén se encuentra
en un buen momento para
acometer cambios en su es-
tructura económica, confiar
en nuestras posibilidades, no
dejar pasar las oportunidades
y generar confianza”, señaló
Millán, quien destacó que es-
te nuevo polo digital nace con
vocación de crecimiento y
con el objetivo de atraer inver-
sión, generar empleo y fijar
población joven.

Con una inversión inicial
de 400.000 euros por parte
del Ayuntamiento y la expec-
tativa de consolidar hasta tres
millones de euros proceden-
tes de fondos europeos a tra-

DIPUTACIÓN Comparecencia para dar cuenta del listado de 47 asuntos prioritarios para Jaén entregado a Juanma Moreno

Esperanza Calzado
JAÉN | El presidente de la Dipu-
tación de Jaén, Francisco Re-
yes, ha cargado duramente
contra el Gobierno andaluz
durante una rueda de prensa
en la que ha abordado los re-
sultados del encuentro man-
tenido el pasado viernes con
el presidente de la Junta,
Juanma Moreno. 

Reyes ha denunciado un
“retroceso” en los servicios
públicos en la provincia y ha

acusado a la Junta de practi-
car una “discriminación” sis-
temática hacia Jaén frente a
otras provincias andaluzas.
Además, ha augurado que las
elecciones autonómicas se
celebrarán en octubre, tras
ser convocadas en septiem-
bre. El dirigente socialista en-
tregó a Moreno un documen-
to con 47 asuntos prioritarios
para la provincia. 

Entre los temas planteados
destacan la situación de la sa-

nidad, la educación, la de-
pendencia, las infraestructu-
ras y el empleo. Reyes criticó
que “no se ha dado ni un solo
paso” en materia de autovías
en los últimos siete años,
mientras proyectos como el
tranvía de Jaén siguen “para-
lizados en cocheras”.

Reyes ha denunciado el
desmantelamiento de hospi-
tales de alta resolución como
los de Andújar, Sierra de Se-
gura o Alcaudete, y ha critica-

Reyes acusa a la Junta de “discriminar” a Jaén
“comparaciones odiosas”
con otras provincias: “La Jun-
ta ha puesto 100 millones de
euros para el COLCE en Cór-
doba, mientras no ha destina-
do nada al Cetedex en Jaén”,
señaló.  Comparó la falta de
inversiones hidráulicas en
Jaén con los convenios firma-
dos con Córdoba, y el estan-
camiento del tranvía jiennen-
se frente al impulso a los me-
tros de Málaga, Sevilla y Gra-
nada.

do que el de Cazorla funcione
al 10%. 

En educación, avisó del cie-
rre de seis colegios, la elimi-
nación de 215 unidades edu-
cativas y la “insuficiente fi-
nanciación” de la Universi-
dad de Jaén. También alertó
de una lista de espera de 574
días en dependencia y de la
sobrecarga del personal so-
cial de la Diputación.

El presidente provincial hi-
zo especial hincapié en las
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UNIVERSIDAD Esta cantidad supone aumento de cerca de 400.000 euros respecto a la financiación conseguida en la convocatoria anterior

REDACCIÓN | La Universidad de
Jaén ha obtenido una finan-
ciación aproximada de 3,3 mi-
llones de euros dentro de la
Acción Clave 1 (Key Action 1)
del programa Erasmus+ para
financiar la movilidad inter-
nacional de estudiantado,
personal docente e investiga-
dor (PDI) y personal técnico
de gestión, administración y
servicios (PTGAS) universita-
rio en la reciente convocato-
ria de 2025.

Esta cantidad supone au-
mento de cerca de 400.000
euros respecto a la financia-
ción conseguida en la convo-

catoria anterior. "Nos consoli-
da como un centro de referen-
cia a nivel nacional, como
una universidad con una cla-
ra vocación de abrirse al
mundo para que los miem-
bros de nuestra comunidad
universitaria puedan comple-
tar su formación en el extran-
jero", ha indicado el vicerrec-
tor de Internacionalización
de la UJA, José Ignacio Jimé-
nez.

La UJA ha concurrido a la
convocatoria 2025 relativa al
Erasmus+ a través de dos pro-
gramas específicos. El prime-
ro, denominado KA131, está

La UJA aumenta su financiación para movilidad
internacional hasta los 3,3 millones de euros

Detenido un
joven por
tráfico de
drogas

ESPERANZA CALZADO | Agentes de
la Policía Nacional detuvie-
ron, la semana pasada, a un
joven acusado de dedicarse a
la venta de sustancias estupe-
facientes en los alrededores
de la estación de autobuses
de la capital jiennense. La in-
tervención se enmarca dentro
del Plan Operación Verano
2025, destinado a reforzar la
seguridad ciudadana durante
los meses estivales.

La detención tuvo lugar
mientras efectivos de la Bri-
gada Provincial de Seguridad
Ciudadana realizaban labo-
res de prevención en las ca-
lles céntricas de la ciudad,
concretamente en las inme-
diaciones de la Plaza de la
Constitución. Los agentes de-
tectaron la actitud sospecho-
sa de un joven, quien al ad-
vertir la presencia policial in-
tentó alejarse apresurada-
mente, lo que motivó su iden-
tificación.

Durante el registro, los
agentes localizaron entre sus
pertenencias una balanza de
precisión, varias dosis de ma-
rihuana y hachís listas para
su distribución, así como una
cantidad de dinero en efecti-
vo. 

El detenido reconoció que
se dedicaba al tráfico de dro-
gas a pequeña escala, alegan-
do no disponer de otros me-
dios de vida.

SUCESOSAGRICULTURA  Más del 80% de la producción de aceite de esta campaña ya está vendida

Esperanza Calzado
JAÉN | El acuerdo entre la UE y
Estados Unidos para unos
aranceles del 15% a todos los
productos europeos ya tiene
efectos en el sector olivarero,
el tercero más castigado por
este tipo impositivo a sus ex-
portaciones. Y es que no se
puede perder de vista que
más del 80% de la produc-
ción de aceite española de es-
ta campaña ya está vendida.
En este contexto, el resto de
países productores a nivel
mundial apenas si tienen
existencias, y el precio del
aceite de oliva en origen está
más de un 50% más bajo que
hace un año, por lo que hay
margen.

En este punto, COAG Jaén
ha lanzado un mensaje de
tranquilidad a los olivareros
ante el anuncio del acuerdo al
tiempo que pregunta a la UE
de dónde saldrá el dinero des-
tinado a material militar.
Francisco Elvira, secretario
de Organización de COAG
Jaén y responsable de Olivar
en la ejecutiva de COAG An-
dalucía, insiste en que “nin-
gún arancel es bueno” y que
aún es pronto para saber
exactamente la repercusión

Acuerdo entre la UE y EEUU.   EUROPAPRESS

del acuerdo. Asimismo, Esta-
dos Unidos, a pesar de ser de
los países mayores consumi-
dores, con una media de un li-
tro al año por persona, su pro-
ducción apenas si cubre el 3%
de su consumo, y los compra-
dores, con un nivel adquisiti-
vo alto, son fieles a un pro-
ducto de calidad.

En cuanto a los principales
proveedores de aceite de oliva

de Estados Unidos, son Espa-
ña e Italia, al que habría que
añadir a Grecia, que repre-
sentan entre los tres alrede-
dor del 70% del volumen de
aceite exportado a Estados
Unidos, y que ningún país tie-
ne capacidad de cubrir, ex-
cepto España. 

Lo que sí habría que pre-
guntar a la UE, a ojos de CO-
AG, es de ¿dónde saldrá el

presupuesto para comprar el
armamento a Estados Unidos
recogido en el acuerdo? ¿Sal-
drá de los recortes anuncia-
dos a la PAC? ¿Va la Unión Eu-
ropea a olvidarse de la sobe-
ranía alimentaria y cambiar
alimentos por armas? Estas
son algunas de las preguntas
que se plantea la organiza-
ción agraria. 

UPA, por su parte, pide pru-

dencia. Su secretario general
de UPA en Andalucía, Jesús
Cózar, recuerda que no todos
los productos se van a ver
afectados de la misma mane-
ra. 

En el caso del aceite de oli-
va español, Cózar ha manifes-
tado que “entra en las mis-
mas condiciones de igualdad
que otros países ya producto-
res, como puede ser Túnez,
Marruecos o Turquía”.

Esto, según Cózar, lleva a
pensar que "no debe de afec-
tar mucho el mercado de acei-
te de oliva en EEUU", aunque
“hay otros productos que sí
pueden ser más perjudica-
dos, como puede ser la acei-
tuna de mesa, concretamente
la aceituna negra, o puede ser
el vino o algunos otros pro-
ductos”.

Finalmente, Asaja Jaén en-
tiende que la imposición de
este 15% es "totalmente nega-
tivo". Su gerente, Luis Carlos
Valero, reconoce que hay que
esperar a ver realmente cómo
se aplican esos aranceles. Va-
lero ha recordado que España
ya tuvo aranceles al aceite de
oliva con el anterior gobierno
de Trump, pero solo afectó al
aceite envasado.

RESPUESTA ANTE LOS ARANCELES___Organizaciones agrarias jiennenses llaman a la calma
ante el tipo impositivo del 15% que afectará a las exportaciones de aceite de oliva

Llamamiento a la calma del sector
olivarero ante los aranceles de EEUU

KA171 consolida el proyecto
de la UJA como el quinto en
términos de financiación a
nivel nacional. En concreto,
este ha obtenido el visto bue-
no en el 100% de las regiones
solicitadas, gracias a una va-
loración de calidad global
próxima a 90 puntos.

Más concretamente, y se-
gún ha explicado el vicerrec-
tor de Internacionalización,
la propuesta presentada se
ha centrado en la consolida-
ción de relaciones con regio-
nes periféricas a los países
asociados al programa Eras-
mus+, con los que existe un

dedicado a financiar la movi-
lidad interior con los 27 paí-
ses de la UE y otros asociados
-Macedonia del Norte, Serbia,
Islandia, Liechtenstein, Nor-
uega y Turquía-.

En este caso, la institución
jiennense ha obtenido una fi-
nanciación récord en su his-
toria, con más de 2,3 millones
de euros. Esta cantidad per-
mitirá incrementar así las
oportunidades de movilidad
durante el próximo curso pa-
ra el estudiantado --grado,
máster y doctorado--, para el
PDI y el PTGAS, incluida la or-
ganización y participación en

programas intensivos combi-
nados (BIPs).

El segundo programa espe-
cífico es el KA171, por el que
se financian las movilidades
con países no europeos no
asociados al programa, en el
que la propuesta de la UJA ha
obtenido una dotación apro-
ximada de 900.000 euros.
Con esa partida, se podrán
promover 200 movilidades de
estudiantes, PDI y PTGAS con
más de 90 Universidades de
los 30 países solicitados en el
proyecto.

La aportación económica
obtenida en esta acción

flujo intenso de movilidad y
colaboración en términos de
proyectos académicos y cien-
tíficos.

En este sentido, se ha in-
cluido en la petición ocho de
las 12 regiones geográficas
posibles, esto es: Balcanes
occidentales, Vecindad
Oriental, países del Medite-
rráneo Meridional, Asia Cen-
tral, Oriente Medio, África
Subsahariana, América Lati-
na y Caribe. Así, la UJA es la
institución española con ma-
yor financiación en la región
de Oriente Medio y la segun-
da a nivel nacional en Asia
Central y África Subsaharia-
na . “Son unos resultados que
muestran la excelencia del
trabajo continuo desarrolla-
do en los últimos años y que
nos consolidan como una
universidad de referencia”,
ha dicho el vicerrector.
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giere.
Por otro lado, Arturo Colo-

rado cuenta que hay más de
2.000 obras que están “total-
mente” desaparecidas, ya que
no se sabe ni dónde están ni a
qué personas o entidades se
entregaron en la posguerra,
por lo que plantea que sea la
administración quien asuma
la operación de búsqueda por-
que “si no es imposible de ha-
cer”.

“La investigación de obras
incautadas está todavía pen-
diente de hacer en toda su am-
plitud y eso lo debe asumir la
Administración porque es de
tal calibre que es imposible de
hacer solo con un investigador
y su equipo. Sobre todo por-
que “hay una especie de opa-
cidad por parte de las institu-
ciones que tienen obras. Mu-
chas veces se niegan a dar da-
tos y muestran resistencia. So-
lamente la Administración es
capaz de obligar a los ministe-
rios a decir qué obras tienen”,
exige.

El catedrático de la Univer-
sidad Complutense lamenta
que su propia institución aca-
démica le haya negado el acce-
so a investigar a la propia enti-
dad y recuerda que el Ministe-
rio de Educación, Formación
Profesional y Deportes, de Pi-
lar Alegría, también le negó su
acceso a la exploración. “Con-
sideraron que mi petición era
abusiva porque les obligaba a
mirar todas las obras que tie-
nen en sus dependencias”,
asegura.

PATRIMONIO Asegura haber investigado más de 20.000 obras confiscadas en la zona centro de lo que fue la República española 

Un cámara fotografía una obra no devuelta en el Claustro de los Jerónimos del Museo del Prado. EUROPA PRESS

INVESTIGACIONES___ El experto en patrimonio Arturo Colorado sospecha que la cifra puede rozar las 40.000
piezas y lamenta la “opacidad y resistencia” de algunas instituciones públicas para abordar este tema

MADRID. EUROPA PRESS | Arturo
Colorado, catedrático de la
Universidad Complutense y
experto en el estudio del patri-
monio durante la Guerra Civil
y la posguerra, ha asegurado
que ha investigado más de
20.000 obras confiscadas en la
zona centro de lo que fue la Re-
pública española -Madrid,
Guadalajara, Toledo o Cuen-
ca-, de las cuales tan solo se
han devuelto alrededor de
unas 15.

“El proceso de devolución
de obras se ha iniciado tímida-
mente. Si contabilizamos
obras, solo se han entregado
tres a la familia de Ramón de
la Sota y once a la familia de
Pedro Rico, quienes están
pendientes de otras tres que se
encuentran en el Museo de Be-
llas Artes de Asturias”, apunta
Colorado en una entrevista
con Europa Press en la que la-
menta la “opacidad y resisten-
cia” de algunas instituciones
públicas para investigar este
tema. Como ejemplo, añade,
que “a Pedro Rico se le incau-
taron 25 pinturas, de las que
once están todavía en parade-
ro desconocido”.

El experto añade que en
otras zonas de España, como
Cataluña, Andalucía, País
Vasco o Comunidad Valencia-
na, se desconoce todavía el
número de obras incautadas
porque se están haciendo to-
davía investigaciones, aunque
augura que la cifra será “des-
comunal” y sospecha que
puede rozar las 40.000 piezas.

“O la administración asume la
globalidad de la investigación
o jamás se llegará a una eva-
luación completa del desastre
que supuso la posguerra fran-
quista en esta cuestión”, co-
menta.

Colorado manifiesta que
más de la mitad de las 20.000
obras confiscadas -de las que
hasta ahora se tienen conoci-
miento- un gran porcentaje se
ha “desviado” a museos, orga-
nismos públicos o a la Iglesia. 

En este sentido, afirma que
el Ministerio de Cultura posee
dos obras incautadas y agrega
que hay varios como el Minis-
terio de Hacienda o el Ministe-
rio de Justicia que tienen bien-
es artísticos confiscados.

Además, señala que tam-
bién hay algunas universida-
des beneficiarias de estas en-
tregas en depósito de la pos-
guerra. Por el momento, el ex-
perto contabiliza unas nueve,
entre las que desvela que se
encuentran la Universidad de
Barcelona, la de Oviedo, la de
Murcia o la Complutense de
Madrid. 

De ellas tan sólo las de Ovie-
do y la de Barcelona han reali-
zado una investigación sobre
el tema. En el caso de la enti-
dad de la ciudad condal inau-
guró el pasado mes de junio
una exposición de obras con-
fiscadas durante y tras la Gue-
rra Civil.

“Hay organismos que asu-
men que tienen obras confis-
cadas y acuden a expertos ex-
ternos, que es una manera de

garantizar la objetividad”, en-
fatiza Colorado, que lamenta
que el Ministerio de Cultura no
siga estas prácticas. 

“Ellos han hecho una inves-
tigación, pero no han permiti-
do a nadie externo participar”,
indica, en alusión a la investi-
gación que identificó más de
5.500 piezas incautadas en
nueve museos estatales, una
cifra que le parece “hinchada
y exagerada” y que no ayuda
en “absoluto” a poder contabi-
lizar las obras “realmente
existentes”.

A este respecto, el experto
teme que el departamento di-
rigido por Ernest Urtasun no

seguirá investigando el resto
de miles de obras confiscadas
porque “ya ha cubierto el ex-
pediente” con los nueve Muse-
os Estatales investigados. “Lo
que hace el Ministerio de Cul-
tura de hacer una investiga-
ción interna creo que es por
motivaciones políticas. Para
poder decir, como ha dicho el
ministro, somos el único Mi-
nisterio que ha cumplido con
la Ley de Memoria Democráti-
ca”, afirma antes de recalcar
que “una investigación inter-
na no es garantía de objetivi-
dad”.

En este contexto, el experto
apunta -según sus propias in-

vestigaciones- que España tie-
ne más de 40 museos que po-
seen obras confiscadas y men-
ciona al Museo San Telmo de
San Sebastián o el Museo de
Bellas Artes de Valencia entre
ellos. 

“La lista es interminable.
Hay muchísimas obras dise-
minadas por muchísimos mu-
seos provinciales y autonómi-
cos. Yo no sé si el Ministerio se
va a meter en esos casos. Me
temo que no, pero claro,
¿quién va a hacer la investiga-
ción de la totalidad de obras
que tienen los museos que no
sean estatales? Eso habría que
preguntárselo a Cultura”, su-

“Solo se han devuelto 15 obras confiscadas
en el franquismo de unas 20.000”

CINE Según el cineasta, lo ocurrido en Torre Pacheco en las últimas semanas demuestra que “estas heridas siguen abiertas”

Lluís Quílez dirigirá ‘Elegido’, una película
inspirada en los disturbios de El Ejido
MADRID. EUROPA PRESS | El direc-
tor y guionista Lluís Quílez,
conocido por la película Bajo
Cero o la serie Mano de
hierro, dirigirá la película
Elegido -que se rodará en
2026- sobre los disturbios xe-
nófobos que tuvieron lugar
hace 25 años en El Ejido (Al-
mería). “Este punto de parti-

da, anclado a la realidad, me
ha servido para crear una his-
toria basada en el tema clási-
co de el falso culpable y a su
vez tratar temas como el chivo
expiatorio, la inmigración,
las condiciones de trabajo en
los invernaderos del sur de
España, los prejuicios, los lí-
mites de la ley y la justicia, ra-

cismo, la lucha de clases y la
inmigración”, explica el cine-
asta en una nota remitida por
la productora AF.

La película sigue a Mishal,
migrante árabe que acaba de
llegar a España en busca de
trabajo. El crimen de dos
campesinos a manos de uno
de sus trabajadores ilegales,

sumado a la muerte de una jo-
ven local a los pocos días,
desencadena una ola de vio-
lencia sin precedentes en El
Ejido. Mishal es confundido
con el asesino de la chica y so-
metido a un linchamiento po-
pular sin precedentes, mien-
tras las autoridades intentan
recuperar el control de la zo-

na. “Esta es una obra de ur-
gente actualidad: lo ocurrido
en Torre Pacheco en las últi-
mas semanas demuestra que
estas heridas siguen abiertas
y que es necesario mirarlas de
frente”, afirma Quílez.

Elegido es un 'thriller' vis-
ceral que se adentra en el co-
razón de los disturbios racis-
tas de El Ejido. A través de
una narrativa tensa y claus-
trofóbica, la película retrata
la brutalidad, el miedo y la
fractura social que emergen
cuando el odio se desata con
impunidad.

EXTRA |



14 MARTES, 29 DE JULIO DE 2025 viva

A España le faltó el gol
cuando más lo necesitaba

Las jugadoras Mariona Caldentey y Aitana Bonmatí tras recibir las medallas como subcampeonas. EFE

Iris Tió. EFE

BASILEA (SUIZA). EFE | A la selec-
ción más goleadora de la Eu-
rocopa de Suiza le faltó el gol
cuando más lo necesitaba.
España perdonó innumera-
bles ocasiones y no pudo evi-
tar una tanda de penaltis en
la que solo marcó un lanza-
miento de cuatro.

De los seis penaltis que ha
tenido la selección, España
solo ha metido uno. Uno de
los aspectos que más se recor-
darán de esta edición será la
poca efectividad de los equi-
pos desde los once metros.

España falló dos penaltis
en cuartos de final ante Suiza.
Mariona Caldentey lanzó fue-
ra su lanzamiento desde los
once metros y Alexia Pute-
llas, como ya pasó en París
2024 en la lucha por el bron-
ce, se topó con la guardameta
alemana Ann-Katrin Berger.
Pero el gol de Aitana Bonmatí
en el 113 sirvió para pasar a la
final.

El partido por el título se
decidió en la tanda de penal-
tis y a España, que ha marca-
do un total de 18 goles en el
torneo, le faltó el gol.

Solo Patri Guijarro convir-
tió su lanzamiento. La guar-
dameta Hannah Hampton
atajó los penaltis de Mariona
Caldentey y Aitana Bonmatí;
el de Salma Paralluelo se
marchó fuera. Tras el Mun-
dial y la Liga de Naciones, los
penaltis privaron a la selec-
ción de ganar su tercer título

en tres años. Además de la fi-
nal, dos partidos se han deci-
dido en los penaltis, ambos
en cuartos. Inglaterra se im-
puso a Suecia 2-2 (2-3) en una
tanda llena de errores en la
que solo fueron anotados 5 de
los 14 lanzamientos realiza-
dos, mientras que la tanda
del Francia-Alemania fue la
que tuvo más efectividad de
las tres 1-1 (5-6).

En Suiza, España ha conse-
guido superar muchas barre-
ras por primera vez, algo que

FÚTBOL Eurocopa femenina de Suiza

LA MÁS GOLEADORA__ La Roja perdonó innumerables ocasiones y no pudo
evitar una tanda de penaltis en la que solo marcó un lanzamiento de cuatro

EL PRAT DE LLOBREGAT (BARCELONA).

EFE | La nadadora catalana Iris
Tió (Barcelona, 2 noviembre
2002) aseguró ayer sentirse
con “una felicidad indescrip-
tible” tras colgarse seis meda-
llas —tres oros y tres bron-
ces— en el Mundial de nata-
ción de Singapur 2025.

“Ha sido un campeonato
muy emocionante y todavía
estoy asimilándolo, porque
no he parado hasta ahora. Y
ahora que vienen las vacacio-
nes, yo creo que me voy a dar
cuenta un poco de lo que aca-
ba de pasar, porque realmente
ha sido muy emocionante”,
confesó la deportista catalana
a su llegada al aeropuerto bar-
celonés. Además de sus éxitos
deportivos, Tió ha sido reco-
nocida por la federación inter-
nacional de natación (World
Aquatics) como la mejor na-
dadora artística del Mundial.
Un galardón que ha recibido
con sorpresa y emoción: “Ha
sido un sueño hecho realidad.
No me lo esperaba. Sí que te-
nía la sensación de que Singa-
pur iba a ser muy especial, pe-
ro no imaginaba que tanto”.

El equipo español ha logra-
do un total de nueve medallas
—tres oros, dos platas y cuatro
bronces— en el campeonato,
firmando así su mejor resulta-
do histórico en unos Mundia-
les de natación artística. Tió lo
atribuye en buena parte al tra-
bajo del nuevo cuerpo técnico
liderado por la exnadadora
Andrea Fuentes: “Nos han
ayudado a confiar en nosotras
mismas. Han creado coreo-
grafías con las que nos senti-
mos cómodas, con músicas

que nos motivan, e íbamos a
por todas”, opinó.

Con todo, uno de los gran-
des momentos en el sudeste
asiático llegó con su oro en el
solo libre, una rutina converti-
da en un himno al amor con el
que superó a la todopoderosa
China. “Al principio no me lo
creía. No pensaba que los jue-
ces se atreverían a poner más
puntuación que China, que a
veces es muy complicado”,
admitió. También quiso des-
tacar su conexión con Dennis
González, con quien logró
otro oro en el dúo mixto, supe-
rando a la pareja rusa. “Con
Dennis me entiendo muy bien
en el agua y gracias a esto he-
mos podido crear este dúo
también. Ha sido un Mundial
histórico”, celebró.

Tras un año cargado de es-
fuerzo y emociones, la nada-
dora se mostró ambiciosa de
cara al futuro: “Ha sido un
año muy intenso, pero muy
bonito poder acabarlo así. Si
ya hemos conseguido esto en
tan poco tiempo con Andrea ,
imagínate lo que podremos
lograr más adelante”.

Iris Tió: “Siento
una felicidad
indescriptible”

NATACIÓN Mundiales de Singapur

■ ■ La final de la Eurocopa ha
conseguido ser la emisión de
fútbol femenino más vista de la
historia, al registrar 6.001.000
espectadores de audiencia
media y el 58 % de cuota de
pantalla.

La emisión más
vista de la historia

El apunte

REDACCIÓN | El Real Betis pre-
sentó ayer oficialmente a
dos de sus nuevos refuerzos
para la temporada 2025/26:
Pau López y Valentín Gó-
mez. El acto tuvo lugar en la
Ciudad Deportiva Luis del
Sol y contó con la interven-
ción del presidente del Club,
Ángel Haro, y del secretario
técnico, Álvaro Ladrón de

Guevara.
Ángel Haro fue el encar-

gado de abrir la presenta-
ción destacando la impor-
tancia de ambos fichajes:
“Son dos grandes refuerzos
defensivos que seguro van a
ayudar a subir las prestacio-
nes esta temporada”.

Sobre Pau López, que re-
gresa al Club tras su etapa

entre 2018 y 2019, subrayó
que “nos alegra ver cómo
buenos futbolistas, en un
momento brillante de su ca-
rrera, deciden volver al Be-
tis”. 

En cuanto a Valentín Gó-
mez, el presidente comentó:
“Valentín es una realidad
del fútbol argentino, no es
una promesa. Viene de Vélez

siendo capitán del campe-
ón de liga con tan solo 22
años”.

Haro concluyó su inter-
vención agradeciendo a
ambos jugadores su com-
promiso: “Gracias a los dos
por elegir al Betis. Os pido
que deis lo máximo para
cumplir con los objetivos de
esta temporada”.

Pau López y Valentín Gómez,
presentados como nuevos jugadores

FÚTBOL Real Betis

SEVILLA. EFE | El Baloncesto Sevi-
lla, club al que el pasado 24 de
julio la Liga ACB no admitió la
documentación presentada
para certificar su ascenso,
anunció ayer a través de un
comunicado que ha presenta-
do una solicitud de medidas
cautelares ante los Juzgados
de Primera Instancia de Bar-
celona para reclamar su inme-
diata afiliación a la ACB. En el
mismo, se apunta que el Con-

sejo Superior de Deportes
(CSD) conoce la petición de la
medidas cautelares solicita-
das por el club sevillano, que,
mientras espera la decisión
judicial sobre su admisión en
la Liga ACB, tiene hasta el 30
de julio para inscribirse en la
Primera FEB. En el comunica-
do, señala que ha emprendi-
do acciones legales al enten-
der que no se ajusta a Dere-
cho.

El CB Sevilla solicita
medidas cautelares

BALONCESTO CB Sevilla

parecía impensable hace tres
años antes de ganar el Mun-
dial de Australia y Nueva Ze-
landa 2023.

La selección fue líder de
grupo con pleno de victorias,
superó la fase eliminatoria y
ganó a Alemania para meter-
se en la final. Todo por prime-
ra vez. Pero no pudo conse-
guir el logro más importante:
ser campeona. El título y, en
consecuencia, la triple coro-
na, se quedó a once metros de
distancia.

DEPORTES |



FÚTBOL SALA “Es un jugador experimentado para afrontar con garantías la Segunda”

Deportes  | Jaén

FRAN CANO| El CD Avanza Jaén
ha atado a dos hombres cla-
ves para el nuevo proyecto
del equipo en Segunda Divi-
sión. Se trata de Miguel Ángel
Ureña y Juan Antonio Conejo
Bernal Cone, quienes extien-
den los contratos vinculados
al club celeste por una tempo-
rada más.

La directiva entiende que
Ureña será diferencial en el
salto de categoría. “Es un ju-

gador experimentado para
afrontar con garantías la nue-
va etapa en Segunda”, alaban
desde el club.

El ala ha sido uno de los pi-
lares del equipo, como de-
muestran sus números: dis-
putó 28 partidos y marcó ocho
goles en la temporada
2024/2025.

En lo que concierne a Juan
Antonio Cornejo Bernal, la se-
cretaría técnica destaca que

es un “pilar” del equipo junto
con Antonio Quesada.

El portero cumplirá el pró-
ximo mes de agosto 34 años y
se muestra satisfecho por
acumular temporadas en el
futsal y seguir representando
a la entidad celeste. “Cone re-
gresa a la Segunda División
desde donde ya ascendió a
primera con UMA Anteque-
ra”, recuerda desde el CD
Avanza Jaén. 

Ureña, experiencia y
calidad para el salto a
Segunda del CD
Avanza Jaén
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Miguel Ángel Ureña, en un partido con el CD Avanza Jaén. JUAN PEDRO SÁNCHEZ

CONTINÚAN___El club jiennense confirma la continuidad
del ala y Cone, quien también conoce la categoría

El ascenso
Tal y como contó Viva Jaén, el
equipo celeste ha conseguido
la plaza en la categoría de pla-
ta del fútbol sala nacional al
comprar una plaza que dejó
libre la renuncia de Santa Co-
loma 

El juez de Competiciones
No Profesionales de la Real
Federación Española de Fút-
bol resolvió asignar al CD
Avanza Jaén el derecho de as-
censo a la categoría.

Javier de la Casa, presiden-
te de la entidad, valora el hito
que supone subir un peldaño
más y competir contra equi-
pos de alto nivel. 

“Es la recompensa a cada
entrenamiento, a cada caída,
a cada vez que elegimos se-
guir luchando”, asegura De la
Casa . 

“Porque este equipo no se
rinde. Porque jugamos con el
corazón, con esfuerzo y con
ilusión”, concluye.

Por otro lado, Pedro Kayser
es el entrenador elegido para
dirigir al Avanza Jaén Atleti
tras liderar al cadete autonó-
mico “de forma sobresalien-
te” y acabar sexto en la com-
petición. La apuesta del club
pasa por consolidar a jugado-
res Sub-21 y Sub-23 que en el
futuro nutren al primer equi-
po.

Episodio similar en
baloncesto
La vía del ascenso desde los
despachos también ha afecta-
do al Jaén CB en el balonces-
to. El club que preside José
María Comas competirá el
curso que viene en Segunda
FEB y será el máximo repre-
sentante provincial en la
práctica.

El club jiennense ya ha he-
cho pública la nueva campa-
ña de abonados con el recla-
mo del Olivo Arena, escenario
de los partidos que los hom-
bres de Berni Castillo dispu-
tarán en casa.

AJEDREZ  Desde el 23 hasta el 28 de agosto

FRAN CANO | Úbeda volverá a ser
una de las referencias del aje-
drez con la celebración del
Campeonato de España Juve-
nil Sub-18, que se celebrará
desde el 23 hasta el 28 de
agosto en el Hotel Ciudad de
Úbeda. El campeonato se dis-
putará bajo el sistema suizo a
nueve rondas, con un ritmo
de juego de 90 minutos más
30 segundos de incremento
por jugada. La participación
estará limitada a 200 jugado-
res por necesidades logísticas
y de espacio, y las inscripcio-
nes estarán abiertas hasta el 9
de agosto en a web de la Fede-
ración, donde están están las
instrucciones con detalle.

La organización espera una
amplia participación de juga-
dores, que vendrán acompa-
ñados de familiares, de modo
que se generará un impacto
positivo para la economía lo-
cal, especialmente en el sec-
tor hostelero.

El evento se enmarca den-
tro del convenio de colabora-
ción con la Diputación de

Jaén, que ha aportado 50.000
euros para el desarrollo del
campeonato y de actividades
paralelas. Entre ellas, a partir
de septiembre, está prevista
la celebración de un encuen-
tro con la selección española
femenina de Ajedrez y un tor-
neo escolar enfocado a la pro-
moción del ajedrez entre los
más jóvenes.

El Campeonato de España
Juvenil Sub-18 ha sido presen-
tado por el concejal de Depor-
tes, Francisco Javier Lozano;
el delegado de la Federación
Española de Ajedrez (FEDA),
Francisco Fernández Albala-
te; la presidenta del Club San-
ta Juana de Arco, María Luisa
Larrea; y Francisco José Gá-
mez, jugador del club.

“Se han realizado muchas
actividades a lo largo del cur-
so y hemos contado con un
apoyo muy grande por parte
del Ayuntamiento. Lo agra-
dezco porque sin ese respaldo
no sería posible llevarlas a ca-
bo”, expresa María Luisa La-
rrea.

El ajedrez juvenil
demostrará sus
capacidades en
Úbeda

Úbeda acoge el Campeonato de España Sub 18. FEDERACIÓN ESPAÑOLA
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La edición 2025 de La Dragona,
el proyecto que reúne a artis-
tas incipientes durante una
semana en Cabra del Santo

Cristo, ha estado marcada por el ta-
lento. “Ha sido descomunal y estoy
seguro que de las artistas de este
año, igual que las del anterior, da-
rán que hablar”, asegura en decla-
raciones a este periódico Jesús
Montoya, director de la iniciativa.

Israel Angulo, Fernando Barra-
gán, Andrea Calvellido y Nuria Pé-
rez, Ángel Rodríguez y Mery Jurado
son los protagonistas, encargados
de estrenar la residencia artística
de La Casa de la Pradera, remodela-
da por el Ayuntamiento. 

“Han aportado obras magníficas
y la convivencia entre ellos ha sido
genial. Son un grupo humano que
ha disfrutado de la estancia siem-
pre con espíritu de comunidad”,
destaca Montoya. “Hemos vivido
una explosión de amor y de torrez-
nos”, bromea el coordinador para-
fraseando a Rafael Peralbo, docen-
te que también ha tutelado a los
nuevos dragones.

“La sintonía entre nosotras y la
retroalimentación de días es muy
especial”, celebra Ángela Rodrí-
guez, quien ha alucinado con los
jardines de Rafael Rubio, escultor
afincada en Cabra del Santo Cristo,
cómplice habitual de la iniciativa.

Mery Jurado ha disfrutado de la
atmósfera y de la cercanía de los
habitantes. “Es un municipio pre-
cioso, con vistas impresionantes.
La experiencia ha sido muy inspira-

dora”, destaca.
Con los artistas de vuelta en sus

hogares, ahora el proyecto encara
otra fase igualmente decisiva, la
culminación de los trabajos inicia-
dos para una exposición conjunta,
que habitualmente se celebra en
invierno. 

Será entonces cuando los crea-
dores regresen a Cabra del Santo
Cristo y compartan sus obras, ade-
más de disfrutar del reencuentro
con docentes, vecinos y artistas
que los han inspirado. La fecha es-
tá por concretar, si bien apunta a fi-
nales de enero de 2026. La organi-
zación ya está recopilando todo el
material para, llegado el momento,
compartirlo con los asistentes.

Uno de los nombres propios de la

edición de este año es del Juan
Martínez Cánovas, artista invita-
do. “Hablamos de alguien que ha-
bitualmente expone en ciudades
como Miami o Roma, y que ha ve-
nido a Cabra del Santo Cristo. Se lo
ha pasado genial y promete vol-
ver”, expresa Montoya. Incluso en
el pasado fin de semana alumnas
de la edición anterior quisieron re-
gresar para comprobar los avances
de las nuevas artistas. 

La Dragona es un proyecto deu-
dor de Juan Antonio Díaz, figura
de renombre en el municipio. La
idea ha evolucionado y cuenta con
el apoyo de la Diputación de Jaén,
del Ayuntamiento de Cabra del
Santo Cristo y de la Universidad de
Granada. 

Cabra del Santo Cristo alumbra
una nueva generación de artistas

Alumnos y profesores de La Dragona, en Cabra del Santo Cristo.   VIVA JAÉN

CULTRA “Han aportado obras magníficas y la convivencia entre ellos ha sido genial”

“DARÁN QUE HABLAR”___ “Las becadas de La Dragona marcarán la diferencia”,
resume sobre la experiencia de este año Jesús Montoya, director del proyecto 
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La angustia existencial de Hamlet que le llevaba a
cuestionarse “ser o no ser”, a elegir entre acabar
con sus sufrimientos o enfrentarse a las adversi-
dades de la vida, la podemos reformular en Jaén

como “poder o no poder”, o más bien como un perma-
nente “querer y no poder”. Cuando parece que algo
puede cambiar, vuelve la decepción. Hay poderes que
juegan contra nosotros. 

Está el poder del otro lado de la mesa. Algo es posible
o imposible dependiendo de qué lado de la mesa se
ocupe. Quien manda se suele decantar por la pruden-
cia y el conformismo, mientras quien aspira a mandar
se ubica en la utopía del todo es posible si dependiera
de ellos. Es tan grande el poder del otro lado de la mesa
que transmuta lo posible en imposible, lo inmediato en
aplazado y el “lo vamos a hacer ya” en un socorrido “es-
tamos trabajando en ello”. Poco importa prometer una
cosa para conseguirlo y luego no hacerla, o dilatarla si-
ne die, buscar excusas, o culpar a otros. Siempre viene
bien tener adversarios para responsabilizarles de los
fracasos. Decía Goethe que ningún mar en calma hizo
experto a un marinero, y algunos son capaces de hun-
dir solitos el barco pensando que es un submarino, co-
mo en el chiste de Gila.

Hay otro poder importante, el de la burocracia. No te
dicen que no directamente, sino que hay que seguir una
serie de procedimientos. Es la excusa perfecta para di-
latar lo que no les importa, porque para lo que quieren
correr sí se dan prisa. El proceso burocrático se convier-
te en una suerte de arenas movedizas en las que estar
entretenido simulando avanzar. Otro poder clave es el
de la escasez presupuestaria. Siempre se le puede invo-
car para limitar cualquier petición que no interese aten-
der. Es posible que asignen alguna cantidad, pero si ne-
cesitamos mejores vías y trenes y solo llega para arre-
glar la estación, seguimos en las mismas.  

También hay otro poder que concede un gran margen
de maniobra. Es el poder de las fiestas, y los que man-
dan lo saben. Es una especie de anestesia general que
hace olvidar temporalmente dolores, carencias y afren-
tas, y que hace posible compartir cervezas entre fasti-
diadores y fastidiados. Vale cualquier excusa, ya sea
Navidad, carnaval, Semana Santa, romerías, fiestas pa-
tronales, fiestas de barrios, cualquier puente e incluso
el fin de semana. Nos indignamos de lunes a viernes,
pero cuando hay algo que celebrar se hace una tregua.
En verano hay anestesia hasta septiembre, y luego otra
dosis con la feria.

Poder o no poder

A(Em)prendiendo

Alfonso Miguel Márquez García
Profesor de la UJA y socio de SECOT Jaén
Email: mmarquez@ujaen.es
Twitter: @almimargar

Con los
artistas de
vuelta, ahora
el proyecto
encara otra
fase
igualmente
decisiva, la
culminación
de los trabajos
iniciados para
una
exposición
conjunta

HORIZONTALES.- 1: Lesionaran.- 2:
Aumentose.- 3: Único. Bilis.- 4: Paracelso.-
5: As. Leve. Job.- 6: Sonaja. So.- 7: Rae.
Artes.- 8: Ir. Caíste.- 9: Menudo. Once.- 10:
Animásele.- 11: Ras. Parra.

VERTICALES.- 1: Aupa. Rimar.- 2: Lunas.
Arena.- 3: Emir. Se. niS.- 4: Sécalo. Cum.- 5:
Inocentadas.- 6: OT. Eva. IOS.- 7: Noblejas.
eP.- 8: Asis. Artola.- 9: Reloj. Tener.- 10:
Ose.- 11: Nos. Bosteza.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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HORIZONTALES.- 1: Lastimaran.- 2: Agrandose.- 3:
Solo en su especie. Secreción amarillenta que pro-
duce el hígado.- 4: Alquimista suizo.- 5: Moneda
romana. De poca importancia, venial. Personaje
bíblico.- 6: Cascabelero. Preposición.- 7: Desgasta.
Mañas, astucias.- 8: Encaminarse. Te despeñaste.- 9:
De pequeño tamaño. Número.- 10: Infundiésele.- 11:
Nivel. Vid, en especial la que está levantada artifi-
cialmente.

VERTICALES.- 1: Interjección para animar a levantar-
se. Componer en verso.- 2: Lámina de vidrio que se
emplea en los escaparates (Pl). Tierra.- 3: Príncipe
árabe. Tengo noticia. Al revés, preposición.- 4:
Quítale la humedad. Conjunción temporal latina.- 5:
Bromas que se hacen el día de los Santos Inocentes.-
6: Operación Triunfo. Nombre de mujer. Sistema
operativo móvil de código cerrado desarrollado por
Apple.- 7: Municipio de Toledo. Al revés, nombre de
consonante.- 8: Ciudad italiana. Pelotari vasco.- 9:
Instrumento para medir el tiempo. Poseer.- 10: Se
aventure.- 11: Pronombre personal. Abre la boca por
sueño o tedio.

Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es


